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ВАЖНЫЙ РЕЗЕРВ 
У В Е Л И Ч Е Н И Я  
МЯСНЫХ РЕСУРСОВ

.V  г ;

в  начале нынешнего года 
в нашей газете опубликова
но письмо работников Семе
новской свинотоварной фер
мы колхоза «Сибиряк» Зы
рянского района. Они реши
ли в этом году увеличить 
производство и продажу го
сударству свинины. Обяза
тельство основано на реаль
ных расчетах. Еще в прош- 

/ лом году ферма увеличила 
стадо свиней на 60 процен
тов, да в этом году намечено 
вырастить четыре тысячи 
поросят. Есть полная воз
можность в этом году дать в 
полтора раза больше свино
го мяса и иметь достаточ
ные резервы для дальней
шего роста товарности фер
мы. В прошлом году хозяй
ство произвело свинины на 
31 процент больше, чем в 
предыдущем году.

Второй год зырянские 
свиноводы возглавляют об
ластное социалистическое 
соревнование. В прощлом 
году его начали работники 
свинофермы колхоза имени 
XXII съезда КПСС и вызва
ли на соревнование сибиря- 
ковцев. Оба коллектива 
поработали хорошо.

Зырянская районная пар
тийная организация проде
лала большую работу по 
развитию производства сви
нины. В целом хозяйства 
района нынче решили дать 
свиного мяса в полтора раза 

" больше^ чем в прошлом го
ду.

Набирают темпы увеличе
ния производства свинины 
хозяйства Кожевниковского 
района.

Всемерное развитие таких 
отраслей, как свиноводство 
и птицеводство, является 
важным резервом ускорен
ного производства мяса. И 
совершенно правильно по
ступают те хозяйства и рай
оны, которые сосредоточи
вают на этом и средства, и 
усилия сельских тружени
ков.

Однако не везде исполь
зуются большие возможно
сти для увеличения произ
водства и заготовок мяса за 
счет ускоренного развития 
скороспелых отраслей жи
вотноводства. За последние 
4 года поголовье свиней в 
целом по области сократи
лось на 3 процента, а в хо
зяйствах Томского, Молча- 

■ * новского, Чаинского и Аси- 
новского районов — на 24— 
40 процентов. Под предлогом 
специализации многие хо
зяйства ликвидировали сви
нофермы, перестали разво
дить птицу.

Резко сократили откорм 
свиней на пищевых отходах 
предприятия торговли и об
щественного питания. По 
сравнению с 1965 голом эти 
предприятия производство 
свинины уменьшили в че

тыре с лишним раза. Плохо 
организован сбор пищевых 
отходов в столовых и на 
предприятиях, перерабаты
вающих продукты, а сбор 
пищевых отходов у город
ского населения вообще не 
проводился.

Птицеводство сократилось 
главным образом потому, 
что' государственные инку
баторные птицеводческие 
станции мало производят 
молодняка птицы и не 
удовлетворяют полностью 
потребности хозяйств и на
селения.

Увеличение производства 
продуктов животноводства
— одна из важнейших за
дач партийных, советских и 
хозяйственных органов, 
всех колхозов и совхозов. 
Труженики сельского хо
зяйства должны приложить 
все усилия для увеличения 
поголовья и повышения
продуктивности всех видов 
скота. Но прежде всего осо
бенно важно осуществить
практические меры по раз
витию свиноводства и пти
цеводства. Эти отрасли в 
кратчайшие сроки могут 
значительно пополнить мяс
ные ресурсы.

Успех дела зависит от
расширенного воспроизвод
ства стада. При интенсив
ном использовании маточно
го стада хозяйства области 
могут. получить 130 тысяч 
поросят. На достижение
этой цели надо поднять все 
коллективы ферм. Важно 
совершенствовать организа
цию интенсивного откорма, 
обеспечить высокие приве
сы. Дополнительное коли
чество свинины можно по
лучить, если сдавать на убой 
животных высокой конди
ции. Облисполком устано
вил сдаточный вес свиней 
для северных районов в 120 
килограммов, а для южных
— в 130 килограммов. Ис
пользуя все резервы, об
ласть может в текущем году 
заготовить 8 тысяч тонн 
свинины и 800 тонн птичье
го мяса.

Коллективам совхозных и 
колхозных ферм надо поза
ботиться, чтобы получить 
больще молодняка, не допу
стить потерь. Опыт показы
вает, что можно получать 
много поросят и произво
дить дещевую свинину в 
летних лагерях, на дешевом 
зеленом корме.

Предстоит осуществить 
большую работу по соору
жению помещений для ма
точного стада и откорма 
свиней. Строительство жи
вотноводческих комплексов
— это боевая задача строи
тельных организаций. Кол
хозы и совхозы призваны 
также обеспечить строи
тельство хозяйственным

способом. Все хозяйства, ко
торые ранее имели свино
водческие товарные фермы 
и необоснованно ликвидиро
вали, должны восстановить 
их.

Значительный вклад в 
развитие скороспелых от
раслей животноводства обя
заны внести тресты «Ското- 
пром» и «Птицепром». Они 
должны восстановить ранее 
ликвидированные утиные 
фермы, построить новые 
птицефермы.

Це.лесообразно, чтобы все 
колхозы и совхозы имели 
небольшие свиноводческие 
и птицеводческие фермы 
для удовлетворения внут
ренних потребностей в про
дуктах, а также могли про
изводить поросят и куриные 
яйца для продажи населе
нию.

Предприятия торговли и 
общественного питания, под
собные хозяйства орсов при
званы заняться выращива
нием и откормом свиней, 
используя пищевые отходы. 
Следует хорошо организо
вать сбор пищевых отходов 
у населения и обеспечить их 
доставку в откормо'шые хо
зяйства. Эту работу должны 
организовать исполкомы го
родских Советов депутатов 
трудящихся.

Существенным источни
ком пополнения мясных ре
сурсов являются личные 
подсобные хозяйства ко.л- 
хозников, рабочих и служа
щих. Следует оказывать со
действие сельским жителям 
в разведении домашнего ско
та и птицы, больше произ
водить для продажи поро
сят и цыплят, обеспечивать 
личный скот выпасами и се
нокосами, продавать концен
трированный корм, выделя
емый специально для лич
ного скота. Надо улучшить 
организацию закупок у на
селения скота, птицы, моло
ка, мЯса и других продук
тов. Государство увеличило 
цены на свиней и птиц}', 
которые заготовляются у 
населения. Эти цены при
равниваются к закупочным, 
установленным для колхо
зов. При хорошей работе за
готовительных организаций 
можно закупить у населе
ния большое количество 
продуктов.

Забота об увеличении про
изводства продуктов живот
новодства — всенародное де- 

, ло. Партийные организации, 
все коммунисты призваны 
проводить большую органи- 

, заторскую и политическую 
работу, показывать личный 
пример в труде, всемерно 
развивать социалистическое 
соревнование животноводов, 
сделать все необходимое, 
чтобы дать больше продук
тов для удовлетворения ра
стущих запросов населения.
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В колхозе «Комсомолец» Асиновского района хорошо 
ремонтируют посевную технику. Механизаторы обязались 
завершить подготовку сельхозинвентаря к 22 апреля. Свое 
слово они сдержали: ремонт всей посевной техники за
кончен раньше намеченного графика.

Готова к севу техника, и у кукурузоводов Казанского 
отделения совхоза Владимира Чуприкова, Ильи Маркова и 
Федора Ляшкова. Хорошо потрудились они в прошлом 
году, заняли одно из первых мест среди кукурузоводов 
райогш. В среднем ц гектара было получено по 349 цент
неров зеленой массы. В юбилейном году кукурузоводы 
также взяли повышенные обязательства.

НА СНИМКЕ: кукурузоводы Ф. Ляшков и И. Марков у 
отремонтированных лущильников.

Фото в. Рыбалова.

ш

' Трудящиеся Александров
ского района обсуждают 
письмо ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС 
и.ЦК ВЛКСМ «Об улучше
нии использования резервов 
производства и усилении ре
жима экономии в народном 
хозяйстве». Одно- из первых 
собраний состоялось в Алек
сандровском рыбокомбина
те.

—- Очень верно сказано в 
письме, — сказал токарь 
механического цеха Иван 
Николаевич ' Емельянов, — 
что' первейший долг каждо
го труйсеника •— добиваться 
полйого и ' эффективного ис
пользования . машин и меха
низмов. Простои станков в 
цехе .исключены. Если зака
зы рыбокомбината выполне. 
ны, берем их с других 
предприятий. Выгода и нам, 
и заказчикам.

— Рабочие консервного 
цеха простаивают иногда 
часами,—говорит обжарщи
ца Э. Я. Борисова. — Ви
новен в этом паросиловой

цех. Мы должны бороться 
за правильное использова
ние каждой минуты. И ста
новится обидно вдвойне, 
когда на ветер улетают ча
сы.

Работники рыбокомбина
та наметили меры по наибо
лее эффективному исполь
зованию рабочего времени, 
экономии сырья и материа
лов.

Серьёзный разговор со
стоялся в коллективе Алек
сандровского эксплуатаци
онного участка Обского реч
ного пароходства.

Экономист участка Алла 
Кузнецова рассказала, к че
му привел прогул одного че
ловека. Шофер Анатолий 
Нюхов должен был ремон
тировать свою машину, но 
вместо этого прогулял три 
дня. В результате не было 
перевезено много тонн гру
зов. Всего же за февраль на 
участке допущено более 
300 дней прогулов.

Интересные цифры при
вел начальник участка В. С. 
Барышев.

— В прошлом году, — 
сказал он, — на погрузочно- 
разгрузочных работах было 
занято четыре плавучих 
крана. За всю навигацию 
они перегрузили 340 тысяч 
тонн грузов. При умелом ис
пользовании они могли бы 
переработать почти полмил. 
Лиона тонн грузов. Непроиз
водительно использовался в 
навигацию и маневровый 
флот, не всегда рациональ
но был организован труд лю
дей.

В этом году александров
ских речников ■ ждут боль
шие дела. С открытием на
вигации на север области 
начнут поступать грузы для 
нефтепровода Александров
ское — Анжеро-Судженск. 
Резко возрастет объем пере
возок. Справиться с ним 
можно будет только в том 
случае, если, речники приве
дут в действие все резервы, 
если каждый человек пой
мет серьезность стоящих пе
ред ним задач.

Н. МАТВЕЕВ,
П. БАБИЧ.

Проверяем выполнение 
обязательств Геофизики
на финише пятилетки

Заканчивается зимний полевой сезон у геофизиков. 
25 февраля выполнила свой план аэросейсмнчеокая пар
тия, которой руководит П. П. Шаповалов. Последние кило
метры в счет сезонного задания прошли недавно партии 
Э. В. Кривошеева н М. 3. Сннцера.

Полевые отряды Томского 
геофизического треста ра
ботают нынче во многих рай
онах нашей области. Прово
дится сейсморазведка на 
площадях, расположенных 
как на юге — Парабельский, 
Бакчарский районы, так и 
на севере — по Кети и в 
междуречье Кети и Тыма. 
Это сообразуется с геологи
ческой задачей, вытекающей 
из принятого недавно поста
новления ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР об 
ускоренном развитии нефте
добывающей промышленно
сти в Западной Сибири.

Томские геологи взялись, 
как известно, в ближайшем 
пятилетии удвоить прирост 
запасов по сравнению с тем 
рбъемом, который намечал- 
,ся раньше. .От геофизиков 
требуется баДел структур. 
Позволяющий буровикам со
средоточиться на поиске и 
разведке наиболее перспек
тивных площадей.

Ближайшая наша задача 
— выдать новые точки под 
бурение в районах, в какой- 
то мере уже обжитых неф- 
теразведчиками, и подгото
вить плацдарм для глубоко
го бурения в правобережье 
Оби.

Партии Э. В. Кривошеева, 
М. 3. Сницера, работающие

в районах Пудина и Парби- 
га, близки к выполнению 
своей программы. Особенно 
успешно потрудились эти 
коллективы в феврале. Каж
дый из них отработал за ме
сяц около 300 километров 
сейсмических профилей. 
Средняя месячная произво
дительность по тресту — 
100 километров. Напомню, 
что 5 — 6 лет назад такой 
объем выполняла одна пар
тия за весь сезон. Справля
ются сейсморазведчики и с. 
геологическим заданием.

В трудных условиях про
водят исследования партии, 
возглавляемые. Я. М. Споль- 
ским и Ю. Н. Лазутиным. 
Первая выполнила площад
ные работы и проделала 
300-километровый маршрут 
к Максимкиному Яру, чтобы 
здесь подготовить точку для 
бурения глубокой скважины. 
Выявлены интересные'в Тео
логическом отношении
структуры.

Партия Лазутина занята 
только маршрутными рабо
тами. Она прошла от Нары- 
ма до Орловки, дальнейший 
ее путь — к верховьям Ты
ма. Постоянной базы у этой 
партии нет, она все время в 
движении.

Здесь проводятся регио
нальные исследования с це

лью изучить строение геоло
гического комплекса, его 
фундамент — палеозой. Гео
логи считают, что нефть в 
восточных районах может 
быть не только в меловых и 
юрских отложениях, но и в 
палеозое. Но окончательный 
вывод позволят сделать де
тальные и региональные ис
следования в этих районах, 
которые по существу только 
начинаются. В отличие от 
обычной методики — отра
женных волн, — партия при
менила здесь несколько 
иной метод сейсморазведки 
— преломленных волн.

Менее успешно протекает 
полевой сезон в партиях Се
верной геофизической экс
педиции. Но в целом по тре
сту результаты обнадежива
ющие. Наш коллектив за
канчивает программу пяти
летки. Повышенное обяза
тельство— пятилетний план 
сейсморазведочных работ в 
натуральном выражении — 
к 1 апреля 1970 года — 
геофизики выполнят на не
сколько дней раньше наме
ченного срока. Можно не 
сомневаться, что будет вы
полнено и перевыполнено 
геологическое задание — 
вместо 700 квадратных ки
лометров нефте- и газоперс- 
пективных площадей сей
сморазведчики подготовят к 
глубокому бурению 75®.

О. ТЕРПЕЛЯК,
главный инженер Том

ского геофизического 
треста.

О Владимире Шефере в 
ниструпенталъном цехе ма
нометрового завода расска. 
зали:

— Наш воспитанник. Уче
ником токаря начинал в на
шем цехе, после армии сно
ва к нам вернулся, сейчас — 
одни нз лучших токарей, на 
130—140 процентов норму 
выполняет. Аккуратный в 
работе, Владимир бережет и 
время, н рабочие материа
лы...

Свой вклад вносит Вдади- 
мир в экономику цеха — 
высокое качество токарных 
работ н сбереженные мину
ты. Все это н помогает ему 
добиваться высоких резуль. 
татов в работе.

Фото с. Городецкого.

Д о б р ы е  n o i v f O o j , H H K M

в  Пайдугинский лесо
пункт Парабельского лес
промхоза прибыла для ока
зания помощи группа рабо
чих томского завода «Сиб- 
электромотор». Все они бы
ли направлены на нижний 
склад на разделку древеси
ны. Виктор Егорович Куле
шов возглавил бригаду рас
кряжевщиков.

Томичи довольно быст,ро 
освоились с новой для них 
профессией, а в феврале 
уже стали серьезными «про
тивниками» других бригад 
лесопункта. В самом деле, 
при плане 946 кубометров 
бригада Кулешова раздела
ла 1.605 кубометров! За

высокий процент выхода де
ловой древрсины томичи по
лучили стопроцентную пре
миальную надбавку к зара
ботку.

Хорошо работают у нас
A. Сергеев, М. Оспанов,
B. Желтухин, А. Маликов, 
А. Иванов, А. Волков, 
А. Вишневский. Нормы они 
выполняют на 150—160 
процентов.

Добрые у нас помощники 
из Томска!

В. ГОНЧАРОВ, 
председатель цехового 
комитета профсоюза 
Пайдугинского лесо
пункта Парабельского 

леспромхоза.

1S6I Встреча историков Сибири
Научная конференция «КПСС и защита социалистического Отечества», посвященная iOO-летию со дня рождения В. И. Ленина
в Доме ученых Томска в 

среду открылась научная 
конференция «КПСС и за
щита социалистического 
Отечества», посвященная 
столетию со дня рождения 
В. И. Ленина. В ее работе 
принимают участие ученые 
Томска, Новосибирска, Ке
мерова. Барнаула, Красно
ярска, . Омска, Иркутска, 
преподаватели учебных за
ведений Сибирского военно
го округа, ветераны граж
данской, и Великой Отечест
венной войн. Конференция 
организована Томским госу
дарственным университетом. 
Томским военным училищем 
связи, редакцией областной 
газеты «Красное знамя» и 
военно-научным обществом 
при гарнизонном Доме офи
церов имени Н. Н. Яковле
ва.

Открывая научную кон
ференцию, второй секретарь 
областного комитета КПСС 
А. И. Кузнецов сказал;

— Основатель 'нашей

партии й Советского госу
дарства Владимир Ильич 
Ленин, 100-летие со дня 
рождения которого мы ско
ро будем отмечать, был не 
только велидайшим государ
ственным . и политическим 
деятелем, но и выдающимся 
теоретиком в области воен
ного стрюительства.

С именем Владимира 
Ильича связаны разработка 
коренных проблем военной 
программы пролетарской ре
волюции, защиты социали- 
стическо1ГО Отечества, рож
дение Советских Вооружен
ных Сил и вся их героиче
ская история. Великий Ле
нин стоял во главе обороны 
молодой Республики Советов 
в годы иностранной воен
ной интервенции и граждан
ской войны.

Защита социалистической 
Родины —• одна из важней
ших закономерностей социа
листического и коммуни
стического строительства. 
Деятельность КПСС- и Со

ветского государства по ор
ганизации защиты социали
стического Стечества приоб
ретает особую важность в 
настоящий момент в связи с 
возросшей военной опасно
стью со стороны империа
лизма. «Империализм, — 
отмечается в Ссновном до
кументе, принятом между
народным Совещанием ком
мунистических и рабочих 
партий в Москве в июне 
1969 года, — не отказы
вается от прямой вооружен
ной борьбы против социа. 
лизма. Сн непрерывно уси
ливает гонку вооружений, 
пытается активизировать во
енные блоки, созданные в 
целях агрессии против Со
ветского Союза и других со
циалистических стран, обо
стряет против них идеологи
ческую борьбу, старается за
тормозить их экономическое 
развитие».

Изучение и научное 66- 
общение опыта Коммунисти
ческой партии и советского

народа имеет огромное зна
чение для нашей страны и 
всего международного ком
мунистического движения. 
Сно чрезвычайно важно и 
для развития науки о совет
ском обществе, и для воспи
тания советских людей, осо
бенно молодежи, на героиче
ских революционных и бое
вых традициях Коммунисти
ческой партии.

Изучение и обобщение' 
опыта Коммунисвической 
партии требует тщательного 
сбора, исследования мате
риалов о деятельности от
дельных крупных партий
ных организаций страны в 
решении задач мирного со
циалистического строитель
ства и мобилизации масс на 
вооруженную защиту Роди
ны.

Ученые много уже сдела
ли по разработке истории 
Сибири, ее партийных орга
низаций. Вышла из печати 
«История Сибири», пред

ставляющая собой первый 
опыт большого коллективно
го монографического иссле
дования истории Сибири, в 
котором нашли отражение 
и военные вопросы. Боевому 
пути Сибирского военного 
округа посвящена книга, вы
шедшая к 50-летнему юби
лею округа,, «В пламени и 
славе», в создании которой 
приняли участие как воен
ные, так и гражданские ис
торики. ,

От первично.го обобщения 
материала в виде статей ис
торики все чаще и чаще пе
реходят к написанию' круп
ных монографий. Проведена 
большая работа по созданию 
источниковедческой базы; 
изданы многочисленные 
сборники документов, воспо
минаний, обзоры архивных 
фондов, путеводители по ар
хивам, фронтовые письма и 
т. д. Но отдельные перио
ды и проблемы в деятельно
сти партийных организаций

Сибири представлены в ли
тературе очень неравномер
но. К таким сравнительно 
слабо исследованным вопро
сам следует отнести изуче
ние военно-организаторской 
работы сибирских партий
ных организаций, а также 
разработку теоретических 
проблем военной науки. До 
настоящего времени слабым 
местом остается координа
ция и объединение усилий 
историков, работающих в 
вузах и в военных учили
щах, в вопросах освещения 
военно-патриотической тема
тики.

В заключение А. И. Куз
нецов сказал, что все это 
ставит важные задачи углуб
ления и дальнейшего разви
тия фронта научных иссле
дований, в частности по 
проблеме «КПСС и защита 
социалистического Отечест
ва».

На первом пленарном за
седании с докладами высту

пили; заведующий кафедрой 
философии Томского уни
верситета профессор К. П. 
Брошевский —- «Теоретиче
ское наследие В. И. Ленина 
— основа развития совет
ской военной науки», доцент 
Иркутского университета 
И. Г. Чижов — «В. И. Ле
нин об основах и принципах 
строительства Советских Во
оруженных Сил», начальник 
Томского' военного училища 
связи ■ генерал-майор А. А. 
Крамаренко — «Воины-си
биряки в боях за Родину в 
годы Вел!Нкой Отечествен
ной войны».

Вот что сказали в первый 
день работы конференции 
корреспонденту «Красного 
знамени» ее участники. Рек
тор Кемеровского государ
ственного института культу
ры доцент Н. П. Шуранов:

— Как правило, военные 
историки занимались иссле
дованием боевых действий на

фронте, ц мы, ученые граж
данских вузов; исследо
вали деятельность советских 
людей в тылу. Но фронт и 
тыл были едины — и в  
этом один из источников на
ших побед. Значит, и ис
следования нужно вести 
комплексно, объединенными 
усилиями. Вот почему нач.и- 
нание томичей, их стремле
ние объединить наши уси
лия — пример, безусловно, 
достойный для подражания 
н для дальнейшего разви
тия.

Начальник кафедры исто
рии КПСС Новосибирского 
высшего военно-политиче» 
ского училища, кандидат ис
торических наук полковник 
В. П. Измайлов:

— Подобная конферен
ция по вопросам защиты со
циалистического Отечества 
проводится- в Сибири впер
вые. Преподаватели воен
ных учебных заведений с 
благодарностью приняли 
предложение томичей при
нять участие в конферен
ции. Безусловно, эта встре
ча историков будет способ
ствовать объединению и ак
тивизации усилий в выпол
нении тех задач, которые 
стоят перед нами.

Вчера на конференции ра
ботали секции.

Р. РОМАНОВ.
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( Молодежь — будущее 
страны. Юноши и девушки 
нашей области вместе со 

всеми трудящимися в эти 
дни стоят на вахте в честь 
славного стошетия со дня 
рождения В. И. Ленина. Мо
лодежь идет в первых рядах 
нефтеразведчижов, при ее

I непосредственном участии в 
области развивается нефтя
ная промышленность, осваи
ваются богатства обской 
поймы, создаются новые за- 

' воды стройиндустрии. Ком-

|сомольско-мо1лодежные от
ряды уже работают на трас
се Всесоюзной ударной 
комсомольской стройки — 
крупнейшего в стране 
нефтепровода Александ-

I
poB C K oe — Томск —• Анже
ро-Судженск. Впереди — 
захватывающие перспекти
вы освоения несметных 
богатств земли томской. До
кладчик — заместитель

I председателя облисполкома 
Г. 3. Парфенов подчерк
нул особую роль молодежи 
в решении этой задачи.

Говоря о работе местных 
Советов по коммунистиче-

1СК0МУ воспитанию молоде
жи, он отметил, что област
ной и местные Советы депу
татов трудящихся под руко
водством партийных органи
заций ведут значительную 

_ работу по широкому вовле- 
I чению юношей и девушек в 
I  производственную н обще- 
I ственную жизнь области.
I  В большинстве районов I проведены сессии районных,

I сельских и поселковых Со
ветов депутатов трудящихся 
с обсуждением вопросов 
коммунистического воспита

ния молодежи. Включи
лись в работу 64 постоян

ные комиссии по делам мо
лодежи. Да и сами Советы 
значительно омолодились. 
Из 8.837 депутатов всех 
местных Советов области 

2.365 в возрасте до 29 лет, 
1.455 депутатов — комсо-

|мольцы.
Молодежь области до

стойными делами встреча
ет 100-летний юбилей вож
дя. В юбилейном соревно-

|вании участвует около тыся
чи комсомольско-молодеж
ных участков, бригад, звень
ев, смен. Молодежь г. Том

ска взяла шефство над 
строительством завода круп

нопанельного домостроения.
В Стрежевом создано ком- 
сомольсио-молодёжное стро
ительное управление. Сту
денческие строительные от
ряды за два года на строи
тельных площадках области 
освоили 20  миллионов руб
лей капитальных вложений.

Только за последние два 
года в различные отрасли 
народного хозяйства области 
пришло более 12 тысяч 
юношей и девушек.

Докладчик приводил мно
гочисленные , примеры от

личной работы молодежных, 
бригад и звеньев, называл

I руководителей многих сель
ских Советов, предприятий, 
учреждений, которые по-на
стоящему занимаются вос
питанием молодежи.

( Местные Советы стали 
больше уделять внимания 
укреплению материальной 

базы и повышению уровня 
работы школ, профессио
нально-технических училищ, 

культурно- просветительных 
учреждений и спортивных 
организаций, совместно с 
ректорами вузов проделали 
большую работу по улуч
шению жилищно-бытовых 
условий студенческой моло
дежи.

В области развернута ши
рокая сеть школ, достаточ
ная для осуществления все
общего среднего образова
ния молодежи. Большинство 
подростков, оканчивающих 
восьмые классы, продолжа
ют обучение. Несколько 
улучшилась работа по проф
ориентации учащихся. Еже
годно увеличивается число 
учащихся в профессиональ
но-технических училищах.

Возрастает общественно- 
политическая \ активность 
студентов. Многие из них

Ё'='‘“чмаются научно-исследо- 
‘льской работой. Студен- 
<ими строительными от

рядами за последние два го
да освоено более 20  милли
онов рублей капиталовложе
ний.

Более целеустремленной 
стала работа с молодежью в 
учреждениях| культуры. 
Многие культурно-просве
тительные учреждения Ча- 
инского, Колпашевского, 
Вакчарского п некоторых 
других районов системати
чески организуют Ленинские 
чтения, тематические вечера 
и диспуты, встречи молоде
жи с ветеранами партии, 
участниками гражданской и 
Великой Отечественной 
войн, передовиками и нова, 
торами производства.

В ряде районов (Шегар- 
ском, Первомайском, Ко- 
жевниковском и других) 
улучшилась военно-патрио
тическая работа с молоде
жью, в результате чего бо-

Наиболее устойчивые ц 
квалифицированные кадры 
готовятся в системе про
фессионально - технического 
образования. Однако, вы
пуская из своих стен немно
гим более 5 тысяч человек, 
профтехучилища далеко не 
удовлетворяют потребности 
промышленности в квалифи
цированной рабочей силе.

Особенно крупные недо
статки в работе по вовлече
нию молодежи в сельскохо
зяйственное производство. 
За два года в области трудо
устроено 4.720 человек, 
окончивших десятилетки. 
Работать в сельское хозяй
ство из них пошло только 
322 человека, 70 процентов 
учащихся городских про
фессионально - технических 
училищ — это выходцы из 
сельской школы, в то же 
время мы ежегодно не мо-

1̂и перед ними. задачами. 
За последние 5 лет вузами и 
техникумами направлено в 
народное хозяйство 46.216 
специалистов, в том числе с 
высшим образованием
20.216. Воспитанники вузов 
и техникумов в больший, 
стве своем получают высо
кую оценку на практиче
ской работе, активно участ
вуют в производственной и 
обгйественной жизни кол
лективов.

За последние пять лет 
для студентов вузов Том
ска построено 16 обще
житий на 11.960 мест, 
7 учебных корпусов. В ста
дии строительства находят
ся еще 2 общежития, 6 
учебных корпусов и много 
других объектов культурно- 
бытового назначения.

В студенческих городках 
открыты новые столовые.

листов с выпускниками 
школ и т. д. В Шегарском 
районе смело выдвигают 
молодежь в выборные орга
ны. Например, в местные 
Советы избрано 200 моло
дых депутатов, из них боль
ше половины — комсомоль
цы. Здесь создана школа 
молодых депутатов.

Во всех колхозах района 
в правления избрано по од- 
ному-два комсомольца. Мно
гие мвлодые труженики се
ла — активные работники в 
профсоюзных и других об
щественных организациях.

Коммунистическое воспи
тание молодежи занимает 
важное место в работе Ки
ровского райисполкома. Эти 
вопросы здесь часто рас
сматриваются на заседаниях 
исполкома, в районе созда. 
ны советы содействия шко
ле И т. д. В выступлении

производственного хозяйст
ва областной сельскохозяй
ственной опытной станции 
Л. Н. Попова критиковала 
руководителей хозяйства за 
невнимательное отношение 
к местным специалистам. 
Приезжие агрономы, . инже
неры у нас получают благо
устроенные квартиры, гово
рит Л. Н. Попова, а «домо
рощенные», вернувшись, 
например, из рядов Совет
ской Армии, из-за отсутст
вия квартир уходят в город.

Она критиковала также 
областные управления ком
мунального; сельского хо
зяйства, автотранспортное 
за крайне недостаточную
заботу о благоустройст
ве пригородных сел. о соз
дании там нормальных 
культурно-бытовых усло
вий.

Котельщик - электросвар-

щнхся, добился положитель
ных резу.чьтатов в ' хозяйст
венном и культурном строи
тельстве области.

За четыре года выпуск 
промышленной продукции 
возрос на 27 процентов. 
Создана новая отрасль про
мышленности — нефтедобы
вающая. В народное хозяй
ство области вложено
средств на 86  процентов 
больше, щем за предшеству
ющее четырехлетие. Но 
как докладчик, так и высту
пившие в прениях депутаты 
— председатель област
ного комитета народ
ного контроля К. А. Цыца- 
рев, заведующая оргинст- 
рукторским отделом облис
полкома Л. А. Владимирова, 
председатель Чаинского рай
исполкома Я. Ф. Коробенко, 
председатель Тегульдетско- 
го райисполкома Н. Н. Крн.

V сессия Томского областного Совета депутатов трудящихся

ВОСПИТАНИЕ МОЛОДЕЖИ 
ЗАБОТА ДЕПУТАТСКАЯ

лее организованно и с 'луч
шими показателями прохо
дят призывы в ряды Совет
ской Армии. Дальнейшее 
развитие получило физкуль
турное движение, повыси
лось мастерство спортсме. 
нов.

Вместе с тем докладчик 
отметил, что отделы, управ
ления облисполкома, ве
домства, исполкомы мно
гих районных, город
ских, сельских и поселко
вых Советов все еще не пол
ностью используют свои 
возможности для активного 
воздействия на все стороны 
жизни, работы, учебы и 
воспитания молодежи, недо
статочно координируют
свои усилия с общественны
ми организациями, и в част
ности с комсомолом.

Советские органы слабо 
осуществляют контроль и 
не предъявляют высокой 
требовательности к руково
дителям предприятий, стро
ек, колхозов и совхозов за 
улучшение организации 
труда, повышение общеоб
разовательной и профессио
нальной подготовки моло
дых рабочих*и колхозников, 
создание им необходимых 
производственных и куль
турно-бытовых условий, что 
ведет к большой текучести 
молодежи на производстве.

Плохо поставлена работа 
с молодежью в Ново-Иль- 
инской РЭБ Колпашевского 
района. Из 580 работающих 
там более 200  молодых ра
бочих. Молодежь неплохо 
зарабатывает, но предостав
лена сама себе. Клуб зава
ливается, в общежитии нет 
даже красного уголка.

Не мудрено, что на этом 
предприятии молодежь не 
задерживается. В 1969 году 
из 163 уволившихся 103 — 
молодые рабочие. Не лучше 
положение на предприятиях 
Асиновского района, особен
но на ДОКе, в леспромхо
зах Первомайского и Верх- 
некетского районов, на не
которых предприятиях
г. Томска.

Руководителям комбина
та «Томлес» Л. С. Ильниц
кому, В. А. Глазачеву, 
В. К. Кошевых необходимо 
предъявить более жесткие 
требования к руководите
лям хозяйств за организа
цию труда, за создание нор
мальных бытовых условий 
работающей молодежи.

Велика текучесть моло
дых кадров. Одной из ее 
причин является далеко не 
совершенная система при
влечения молодежи к произ
водственному труду и ее 
профессиональная подготов
ка.

жем укомплектовать сель
ские профтехучилища, гото
вящие кадры для сельскохо
зяйственного. производства. 
Из села уходят квалифици
рованные работрики и мо
лодые специалисты.

Управление сельского хо
зяйства, тресты «Птице
пром» и «Скотопром», рай
исполкомы, руководители 
многих колхозов и совхозов 
Томского, Асиновского, 
Вакчарского, Кожевников- 
ского и других районов не 
создают необходимых ус
ловий для овладения моло
дежью техническими про
фессиями, повышения
культурного уровня и за
крепления ее на селе.

Во многих хозяйствах 
этих районов медленно ве
дется комплексная механи
зация производственных 
процессов, особенно в жи
вотноводстве, большое ко
личество молодежи занято 
ручным трудом, молодые 
механизаторы часто исполь
зуются не по специально
сти. Не уделяется внимания 
выдвижению молодежи на 
руководящую работу, мало 
направляется юношей и де
вушек для учебы в вузах и 
техникумах с хозяйствен
ными стипендиями.

Местные Советы, хозяй
ственные ф1з^отюд1гтели-‘-г ж 
органы народного Ьбразбва- 
ния ,г. Трм^а, Александ., 
poBctforo; молчановского, 
Тегульдетского районов не 
проявляют должной заботы 
о повышении общеобразова
тельной подготовки работа
ющей молодежи, системати
чески не обеспечивают вы
полнение планов набора 
учащихся в вечерние шко
лы и заочные отделения.

Со стороны местных Со
ветов г. Томска, Тегульдет
ского, Каргасокского. Верх- 
некетского и других райо
нов не осуществляется по
вседневного руководства ра
ботой по военно-патриоти
ческому воспитанию* моло
дежи, подготовке ее к служ
бе в Вооруженных Силах.

Организации ДОСААФ 
слабо вовлекают молодежь 
в оборонно-массовую рабо
ту, мало занимаются подго
товкой специалистов для 
армии и флота. Физическая 
культура и спорт все еще не 
стали массовыми.

Дальнейшее интенсивное 
развитие науки и техники, 
широкое внедрение в про
изводство их достижений 
стали сегодня не только 
центральной экономической, 
но и важной политической 
задачей. Учебные заведе
ния нашей области в 
основном успешно справ
ляются с поставленны-

буфеты, мастерские, комна
ты быта, душевые, прачеч
ные. пункты проката, за
кончен ремонт здания по 
ул. Киевской, 72, в котором 
разместится межвузовская 
студенческая больница с 
поликлиникой. Казалось бы, 
мы вправе ожидать соот
ветствующей отдачи от сту
дентов в виде резкого повы
шения качества учебы, ук
репления учебной ДИСЦИП-* 
ЛИНЫ, наведения образцово
го порядка в общежитиях и 
учебных корпусах. Но успе
ваемость студентов вузов 
растет медленно, по итогам 
зимней сессии она состав
ляет всего 87,5 процента.

Многие студенты отно
сятся к учению так, будто 
делают кому-то одолжение. 
Не случайно только в пос
леднюю зимнюю экзамена
ционную сессию 2.924 сту
дента получили' неудовлет
ворительные оценки. За 
три последних семестра сту
дентами вузов пропущено 
142 тысячи часов учеб
ных занятий по неуважи
тельным причинам.

Особого внимания Том
ского горисполкома. Киров
ского и Ленинского райис
полкомов заслуживают воп
росы быта студенческой и 

»уцащрйй-’̂  молодежи. В сту- 
' денческих общежитиях жи
вет более 30 тысяч студен
тов и учащихся.' Многие об
щежития вузов благоустрое
ны. Но этого нельзя ска
зать об общежитиях техни
кумов, которые в большин
стве своем неблагоустрое- 
ны, размещены в приспо
собленных помещениях. На
до, чтобы в эти общежития 
чаще ступала нога депутата. 
Райисполкомам и горис
полкому необходимо про
являть больше требователь
ности к руководителям ву
зов и техникумов- за состоя
ние быта в общежитиях.

С содокладом выступил 
председатель постоянной ко
миссии областного Совета 
по делам молодежи А. Г. 
Конюх.

На трибуне — секретарь 
Шегарского райкома КГГСС 
депутат Р. М. Бугров. Его 
рассказ ■— об опыте рабо
ты постоянной комиссии 
райисполкома по делам мо
лодежи, партийном руковод
стве коммунистическим вос
питанием молодежи. Кроме 
комиссии районного Совета, 
в районе созданы и работа
ют комиссии по делам мо
лодежи в 12 сельских Со
ветах. По их инициативе 
обсуждаются животрепе
щущие вопросы жизни де
ревенских парней и девчат, 
проводятся встречи руково
дителей хозяйств и специа-

председателя Кировскогю 
райисполкома Т. Н. Жу
равлевой сквозила боль
шая тревога за строитель
ство новых школ. Дело в 
том, что некоторые школы 
района переполнены, а 
строительство новых школ 
ведется медленно. Т. Н. Жу
равлева критиковала руко- 

‘водителей областного тран
спортного управления за 
плохую организацию под
возки детей в школы с ок
раинных, улиц и поселков.

Управляющий трестом 
«Томскгазстрой» Г. Ф. Му
равьев рассказал о том, 
как молодежь Стрежевого 
готовится встретить 100-ле
тие со дня рождения В. И. 
Ленина.

— В подразделениях на
шего треста, — говорил 
оратор, — трудится бо
лее 60 процентов моло
дежи. Из 56 бригад тре
ста впереди идет комсо
мольско-молодежная брига
да Анатолия Карпушенкова, 
которой недавно присвоено 
звание бригады коммунисти
ческого труда. Администра
ция, партийная организа
ция треста стремятся соз
дать все условия для рабо
ты и отдыха молодым стро
ителям. Хорошо работает 
художественная самодея
тельность, строим кино-, 
театр, многие • ■ увлекаются 
спортом.

Участники сессии с ин
тересом выслушали выступ
ление слесаря-регулировщи
ка Томского манометрово
го завода Г. Н. Кудрявце
вой.

— Коллектив нашего за
вода является по существу 
молодежным, — заявила 
она. — Две трети общего 
числа его составляют рабо
чие и инженерно-техниче
ские работники в возрасте 
до 30 .чет. Комсомольская 
организация — 900 чело
век. Много хороших дел у 
комсомольцев и молодежи. 
В соревновании к 100-ле- 
тию со дня рождения В. И. 
Ленина лучшей на заводе 
признана комсомольско-мог 
лодежная бригада Екатери
ны Пономаревой.

Г. Н. Кудрявцева под
робно рассказала о жизни и 
делах заводской молодежи, 
ее учебе, отдыхе, военно- 
патриотическом воспитании, 
обратила внимание на серь-, 
езные недостатки в созда
нии условий для учебы, го
ворила о причинах текуче
сти кадров, об упущениях в 
организации воспитатель
ной работы с молодыми ра
бочими вне стен предприя
тия.

Телятница Лучановского 
отделения Томского опытно-

щик Самусьской ремонтно- 
эксплуатационной базы 
А. А. Дротаненко, поделив
шись' опытом работы 
созданной при поселко
вом Совете комиссии по де
лам молодежи, критиковал 
областное управление тру
довых резервов за поверхно
стное руководство деятель
ностью местного ГПТУ, пло
хой подбор кадров препода
вателей.

Секретарь обкома ком
сомола Г. Е. Михайлов, го
воря о развертывании дви
жения сельской молодежи 
за овладение техническими 
профессиями, отметил
неправильное планирование 
набора, строительства и 
развития учебной базы без 
учета количества молоде
жи, имеющейся в колхозах 
и совхозах. По плану на 
1970 год планируется трудо
устроить в колхозах, совхо
зах области 300 человек из 
числа выпускников сель
ских школ. Но, во-первых, 
почему 300, кто обоснова.тГ 
эту цифру? Отвечает ли 
она реальным запросам об
щественного производства 
колхозов, совхозов? Насто
раживает и другое — трудо
устройством выпускников 
должны заняться отделы 
исполкомов по использова- 
нню трудовых ресурсов. 
Они в свою очередь дейст
вуют через отделы народ
ного образования, а те не 
имеют таких наметок. Та
ким образом, сотни выпуск
ников, не поступивших в 
техникумы и вузы, сами оп
ределяют свою судьбу. Это 
наносит хозяйствам данного 
района огромный ущерб.

Г. Е. Михайлов обратил 
внимание депутатов также 
на необходимость укрупне
ния сел, а это в свою оче
редь на повестку дня вы
двигает вопрос об учреж
дении архитектурной служ
бы на селе. Сейчас дерев
ни мелкие, разбросаны, де
ти растут и учатся в отрыве 
от семьи, а это отрица
тельно влияет на их воспи
тание.

* * »
Доклад о мероприятиях 

по выполнению постановле
ния Совета Министров 
РСФСР «О работе Томского 
облисполкома по организа
ции контроля и проверки 
исполнения постановлений 
•правительства и собствен
ных решений» сделал пред
седатель облисполкома
Н. В. Лукьяненок. Он отме
тил, что облисполком, вы
полняя решения XXIII съез
да КПСС о повышении роли 
Советов депутатов трудя-

сковец, председатель Вак
чарского райисполкома И. П. 
Старовойтов, — критически 
оценивая деятельность обл
исполкома, единодушно при
знали, что организация 
контроля и проверки испол
нения постановлений прави
тельства и собственных ре
шений еще не стала глав
ным содержанием организа
торской работы облисполко
ма, его отделов и управле
ний, а также многих рай- 
горисполкомов.

В 1969 году значитель
ное число промышленных 
предприятий не выполнило 
планов производства и реа
лизации продукции; не обес
печило выполнение планов 
управление промышленно
сти строительных материа
лов; по сравнению с 1968 
годом уменьшились произ
водство п продажа государ
ству мяса и молока.

Ежегодно не полностью 
осваиваются выделяемые 
местным Советам капиталь
ные вложения. За последние 
пять лет не введено в экс
плуатацию жилья, преду. 
смотренного годовыми пла
нами по всем источникам 
финансирования, площадью 
198 тысяч квадратных мет
ров и детских дошкольных 
учреждений на 3.530 мест. 
■Промышленными предприя
тиями, строительными орга
низациями, совхозами и кол
хозами еще не полностью 
используются внутренние ре
зервы, допускаются боль
шие потери рабочего време
ни и непроизводительные 
расходы.

Докладчик и выступившие 
в прениях отметили, что 
вскрытые- Советом Минист
ров РСФСР серьезные 
недостатки в организатор
ской деятельности облиспол
кома и других советских ор
ганов рбласти полностью со
ответствуют фактическому 
положению дел.

Руководители отделов и 
управлений не обеспечили 
систематического контроля 
за • выполнением постановле
ний правительства и реше
ний облисполкома, допусти
ли в. ряде случаев волокиту 
в разработке и представле
нии на рассмотрение испол
кома областного Совета ме- 
ройриятий по выполнению 
постановлений правитель
ства.

Все это неправильно вос
питывало кадры, порождало 
безответственность у работ
ников аппарата управления 
и хозяйственных органов.

На заседаниях исполкома 
областного Совета не обсуж
дались вопросы о практике 
работы отделов, управлений, 
исполкомов районных и го

родских Советов по органи
зации контроля. Между тем 
во многих из них контроль 
исполнения предоставлен 
самотеку.

В управлении бытового 
обслуживания населения, 
например, прг1казы мини
стерства, решения облиспо.л- 
кома и другие руководящие 
документы рассредоточены 
по всему аппарату. Здесь 
нет единого контрольного 
центра. Решения оолнспол- 
кома часто не доходят до 
руководителей предприятии 
и даже до ответственных 
работников управления. На
пример, начальник управле
ния тов. Полозов, рассмат
ривая решения облисполко
ма, независимо от их важ
ности, в большинстве случа
ев накладывает резолюцию 
«для сведения».

В управлении снабжения 
н сбыта (начальник И. М. 
Сысоев) в период прцверкн 
не удалось даже установить, 
какие решения находятся на 
контроле, кому поручено их 
исполнение, что практически 
по ним сделано.

Заведующий облздравот- 
делом тов. Тепляков, рас
сматривая решения облис- 
по.чкома, как правило, ука
зывает лишь фамилии ра
ботников, которым они на
правляются, но не дает ни
каких поручений и заданий.

Аналогичные недостатки 
допускаются в некоторых 
исполкомах районных и го
родских Советов. На всех 
решениях облисполкома, по
ступающих в Ленинский 
райисполком, председатель 
исполкома тов. Черкашин 
пишет трафаретную резолю
цию; «Ознакомит^ членов 
исполкома и заведующих 
отделами», либо еще проще: 
«В дело». Нет никаких сле
дов, подтверждающих хотя 
бы то, что основные работ
ники райисполкома ознако
мились с решениями.

В Асиновском райиспол
коме нередко снимаются с 
контроля такие решения 
облисполкома, которые не 
полностью, либо совершенно 
не выполнены. При этом ис
полком районного Совета 
не всегда рассматривает во
прос о перюональной ответ
ственности работников, по 
вине которых сорвано вы- 
•полнение решения или за
дания в установленные сро
ки.

В Колпашевском горис
полкоме также не создано 
обстановки высокой требова
тельности, дисциплины и от
ветственности. В решениях 
облисполкома неоднократно 
обращалось внимание Кол
пашевского гсгрисполкома на 
крупные недостатки в орга
низации капитального строи
тельства. Но эти недостатки 
устраняются медленно. В 
городе и районе в настоящее 
время имеется около 40 не
завершенных объектов.

Решения исполкомов об
ластного, районных и город, 
ских Советов во многих слу
чаях являются неконкрет
ными, в них зачастую лишь 
перелагается содержание по
становлений и решений вы
шестоящих органов, но не 
дается анализа фактическо
го положения дел на местах, 
не устанавливаются испол
нители и сроки выполнения 
мероприятий, что усложня
ет осуществление контроля. 
Проверка исполнения реше
ний нередко проводится 
тогда, когда обнаруживают
ся провалы в работе. Да и 
контроль преимущественно 
ведется силами узкого кру
га работников аппарата.

Областной Совет потребо
вал от всех председателей 
райгорисполкомов, сельских 
и поселковых Советов, на
чальников управлений и за
ведующих отделами обл
исполкома. всех руково
дителей предприятий и 
организаций быстрее устра
нить недостатки в организа
ции проверки исполнения. 
Контроль за исполнением 
принятых решений и поста
новлений правительства 
должен стать основным 
ном работы местных 
тов.

[ением I 
поста- я 
:ьства |  
м зве- I 
Сове- I

I H n B l

Сообщение ТАСС

в ПОЛЕТЕ--«МЕТЕОР»
17 марта 1970 года в Со

ветском Союзе осуществлен 
запуск метеорологического 
спутника Земли «Метеор».

Основной задачей запуска 
спутника является обеспече
ние получения метеорологи
ческой информации, необхо
димой для использования в 
оперативной службе погоды.

Спутник выведен на ор
биту с параметрами;

— максимальное расстоя
ние от поверхности Земли 
(в апогее) — 643 километ
ра;

— минимальное расстоя
ние от поверхности Земли 
(в перигее) — 555 километ
ров;

— наклонение орбиты — 
81,2 градуса:

— начальный период об
ращения — 96,4 минуты.

На борту спутника уста
новлена метеорологическая 
аппаратура, обеспечиваю
щая получение изображений 
облачности, снежного покро
ва на освещенной и'теневой 
сторонах земного шара, а

также получение данных об 
отражаемой и излучаемой 
Землей и атмосферой тепло
вой энергии. Кроме метеоро
логической аппаратуры, на 
спутнике «Метеор» имеют

ся:
система, обеспечивающая 

постоянную ориентацию 
спутника на Землю.

система электроснабже
ния с автономной ориента
цией солнечных батарей на 
Солнце,

радиосистема для точного 
измерения элементов орби
ты,

радиотелеметрическая си
стема для передачи на Зем
лю данных о работе прибо
ров и научной аппаратуры.

Установленная на спутни
ке аппаратура работает нор
мально. Координационно
вычислительный центр ве
дет обработку поступающей 
информации. Метеорологи
ческая информация поступа
ет в Гидрометцентр СССР 
для обработки и использо
вания.

*

• Передовые доярки Корниловской фермы совхоза «Кор
ниловский» Томского района Е. Г.. Сабельфельд (слева) и 
Ф. Г. Зеленская надаивают в день по 13—14 кило
граммов молока от коровы. Это лучший показатель в 
хозяйстве.

Фото В. Ефименко.

Н а « а в о с ь »
П о ч е м у  S Томс ке  не било воды?

18 марта на многих про
мышленных предприятиях 
Томска нарушился произ
водственный ритм. Одновре
менно вышли из строя два 
водовода городского водо
проводно -канализационного 
хозяйства. Без воды оказа
лось несколько жилых квар
талов, в том числе массивы 
подшипникового завода, 
станции Томск-П, фабрики 
«Сибирь», томских «Черему
шек».

Кто виноват в этом? На
чальник участка «Спец
строя-1» Н. Е. Гордеев и 
прораб Н. Н. Хохлов еди
нодушно утверждают;

— Экскаваторщик управ
ления механизации Г. -М. 
Кулешов.

Оставим пока вопрос о 
степени виновности, как го
ворят, открытым. Заглянем 
на бывший томский иппод
ром, где коллектив «Спец
строя-1» прокладывает «нит
ку» седьмого водовода.

17 марта землеройные ра
боты приблизились к месту 
пересечения двух водоводов 
— действующего шестою и

строящегося. На следующее 
утро прораб Н. Н. Хохлов 
сказал экскаваторщику Ку
лешову;

— Гена, попытайся снять 
побольше земли около тру- . 
бы. Сам знаешь, грунт мерз
лый, лопатой не взять.

Кулешов выразил сомне
ние: как бы не наделать бе
ды. На что прораб махнул 
рукой;

— Ничего, авось, проне
сет. Возьми еще несколько 
ковшичков, — и Хохлов на
правился к обогревательной 
будке, хотя надо было ос
таться на месте и внима
тельно следить за выемкой 
грунта. А еще лучше—на
время прекратить работы, 
закрыть водовод щитами из 
плах. И уж, конечно, при
гласить представителя го
родского управлейия водо
проводно- канализационного 
хозяйства для контроля. 
Мало ли что может случить
ся?

...О том, что произоп.ча бе
да, Хохлов увидел из будки: 
над траншеей поднялся 
большой гриб пара. Приня

ли срочные меры: попроси
ли перекрыть водовод, а к 
часу ночи наложили запла
ту на двухсантиметровое от
верстие в чугунной трубе.

После встреч с различны
ми людьми приходишь к 
убеждению: основная вина 
за аварию ложится на 
прораба Н. Н. Хохлова и на
чальника участка Н. Е. Гор
деева. Вот что рассказал, 
например, крановщик
«Спецстроя-1» Г. И. Воро
нин, который участвовал в 
ликвидации аварии:

— Как только земляные 
работы подходят к месту, 
где проложен кабель или 
водовод, наши прорабы 
обычно находят заделье, 
чтобы не присутствовать 
при этом, снять с себя от
ветственность. У нас аварии 
при переходах уж вроде как 
система.

В том, что к авариям 
здесь привыкли и не делают 
из них никаких выводов, 
убеждает такой пример. 
Чтобы после порыва шесто
го водовода не залило водой 
траншею и проложенные в 
ней трубы седьмого водово
да, позавчера их забросали 
землей. Вчера после ликви
дации аварии Н. Н. Хохлов 
дал указание экскаваторщи
ку вынуть грунт из траншеи.

— Вынимаю и боюсь. — 
рассказывает сменщик Г. М.

Кулешова, — а в^руг сло
маю новую трубу.

— Вам же можно отка
заться вести работы с яв
ным нарушением.

— Можно, конечно, — со
глашается Г. М. Кулешов.—i 
Но мы же зависим от прора
ба. А он волен и не засчи
тать сделанный объем.

Возможно, и так. И все-та
ки и можно, и нужно было 
отказаться взять «еще не
сколько ковшичков». Про
сто у Кулешова не хва
тило принципиальности. 

' Беспринципность экскава- 
j торщика и безответствен

ность прораба и стали при
чиной аварии.

Хочется назвать еще две 
фамилии. «Спецстроем-1» 
руководит В. И. Гущин, пар
тийную организацию там 
возглавляет И. Ф. Бударин. 
Эти имена упоминаем пото
му, что аварии по вине этого 
управления (и с водоводами, 
и с другими коммуникаци
онными линиями) стали уже 
притчей во языцех.

Нам думается, что этот 
■ случай вопиющей безответ

ственности должен быть 
серьезно обсужден в коллек
тиве и должен привлечь 
внимание городской проку
ратуры.

С. АНДРЕЕВ.
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— это самые массовые цен
тры приобщения- трудящих
ся к науке и культуре, сво
еобразные учебные заведе
ния на общественных нача
лах. Они заняли одно из 
важных мест в работе по 
пропаганде общественно-по
литических и научных зна
ний.

Сейчас В-: нашей области 
работает 80 народных уни
верситетов, 226 факульте
тов, которые посещают око
ло 27 тысяч слзтаателей. Со
зданы народные университе
ты по изучению жизни и ре
волюционной деятельности 
В. И. Ленина. Они работают 
при Крнвошеинском и Пара- 
бельском райкомах КПСС, 
обллектории. Доме культу
ры имени' Н. Островского, 
в клубе Самусьской РЭБ и 
других местах.

Успешно работает универ
ситет по изучению маркси
стско-ленинской философии 
при областном лектории. 250 
слушателей в прошедшем 
учебном году прослушали 37 
лекций по произведениям 
К. Маркса, Ф. Энгельса, 
В. И. Ленина и участвовали 
в шести семинарских заня
тиях. Хорошо отзываются 
слушатели о лекциях доцен
та Л. В. Алякринского, кан
дидата философских наук 
А. В. Ерахтина, доцента 
А. А. Фурмана. В конце 
учебного года каждый слу
шатель написал реферат и 
сдал экзамены.

Много лет работают фа
культеты общественно-поли
тических знаний в Пудине 
Парабельского района, в Те- 
гульдете. Подгорном, Ше- 
гарке.

Важной формой учебы 
колхозников, рабочих совхо
зов и специалистов сельско
го хозяйства являются на
родные университеты сель
скохозяйственных знаний. 
Большую пользу получают 
слушатели агрономического, 
зоотехнического, экономиче
ского факультетов и факуль
тета механизации сельскохо
зяйственного производства в 
Крнвошеинском народном 
университете сельскохозяй
ственных знаний. Перед на
чалом факультетских заня
тий здесь, как правило, дает
ся общая лекция или о меж
дународном положении, или 
о теоретическом наследии 
-В. И» Ленина, либо по мате
риалам III Всесоюзного 
съезда колхозников. Тези
сам ЦК КПСС к 100-летию 
со дня рождения В. И. Ле
нина.

На занятиях каждого фа

культета демонстрируются 
научно-популярные фильмы. 
Слушатели с большим инте-, 
ресом просмотрели, а зате.м 
обсудили фильмы; «Физдо- 
логия сельскохозяйственных 
животных», «Севооборц1ты в 
'Западной Сибири», «На лу
гах поймы реки Оби,»., «Тех- 

;'но.логия обслуживадия ма- 
■ шинно-тракторного^,парка» и 
другие.

В феврале очередное заня
тие университета состоялось 
в форме эконсшической кон
ференции по теме: «Повыше
ние производительности тру
да и снижение себестоимо
сти проду.кции». На конфе
ренции выступили специали
сты, работники всех отрас
лей сёльснохозяйственного 
производства района. Слуша
тели — директора совхозов, 
агрономы, ветврачи, зоотех
ники, инженеры, все работ
ники сельхозуправления. 
райисполкома, председатели 
сельских Советов, секретари 
нарткомов и председатели 
месткомов — с удовольст
вием и большой пользой для 
дела посещают районный на
родный университет сельско
хозяйственных знаний.

В городах и районах обла
сти в этом году успешно про
должается учеба в восьми 
народных университетах и 
на 31 факультете здоровья. 
К числу лучших относятся 
народный университет при 
Доме культуры ТЭМЗа, ко
торый возглавляет профес
сор Г. И. Мендрина, народ
ный университет в Асине, 
факультеты здоровья при 
Дрмё культуры рыбников 
г. Колпашева. в Каргаске и 
Могочине.

Интересный опыт работы 
у народного университета 
здоровья при Доме культу
ры Томского электромеха
нического завода. За 10 лет 
в нем прошло пять выпусков 
слушателей по двухгодичной 
программе. В адрес совета 
университета ежегодно от 
рабочих и служащих посту
пает более 700—900 заяв
лений с просьбой о зачисле
нии на учебу. Большая по
пулярность университета до
стигается активной деятель
ностью общественного сове
та народного университета. 
Здесь умело подобраны кад
ры лекторов, среди которых 
действительный член Ака
демии медицинских наук 
СССР Д. Д. Яблоков, член- 
корреспрндент Академии ме
дицинских наук С. П. Кар
пов, профессора 'Б. М. Шер- 
шевский, Б. А. Альбицкий, 
Г. И. Мендрина, ф. Ф. Сакс, 
М. Г. Сергеева, А. Ф. Смы-

диляева и другие.
J  Во время занятий прово

дятся консультации, прода
жа популярной медицинской 
литературы.

Слушатели, закончившие 
двухгодичную программу, 
получают удостоверения. 
Многие из них становятся 
активистами санитарно-про
светительных ' и профилак
тических мероприятий.

Из года в год растет по
пулярность народного уни
верситета культуры при Бак- 
чарском районном Доме 
культуры. Ректор универси
тета заместитель директо
ра средней школы, заслу
женная учительница , школы 
РСФСР Л. В, Казанская и 
коллектив ■ преподавателей 
народного университета от
носятся к проведению заня
тий с большой ответственно
стью, стремятся разнообра
зить их форму. Здесь часто 
проводятся лекции-концер
ты, встречи за круглым сто
лом, дискуссии.

Широкое распространение 
получила пропаганда педаго
гических знаний. В области 
действуют 5 народных уни
верситетов, 24 факультета 
педагогических знаний и 
319 лекториев для родите: 
лей.

В этом году в области дей
ствуют три университета и 
16 факультетов правовых 
знаний. Заслуженным авто
ритетом пользуется у слу
шателей народный универ
ситет правовых знаний при 
Доме культуры завода 
«Томкабель». На четырех 
его факультетах занимаются 

-народные дружинники, на
родные. заседатели, члены 
товарищеских судов и работ
ники отделов кадров. Ведут 
занятия уже третий год 
опытные преподаватели юри
дического факультета ТГ'У 
профессор В. Н. Щеглов, до
цент В. И. Савич, работни
ки облсуда, прокуратуры, 
милиции. Прово,дятся и се
минарские занятия. Более 
400 слушателей получают 
здесь обширные юридиче
ские знания.

Впервые в этом учебном 
году открылись народные 
университеты при томских 
вузах. Особенно успешно на
чал работу народный уни
верситет при Томском ин
ституте радиоэлектроники и 
э.лентронной, техники. Наря
ду с основным факультетом 
радиоэлектроники при глав
ном корпусе института, кото
рый посещают учащиеся 
школ, студенты, молодые 
рабочие, созданы три фа
культета непосредственно на

заводах. Ректор народного 
университета А. П. Левдико- 
ва умело организовала рабо
ту факультетов, привлекла к 

. проведению занятий самых 
опытных преподавателей ин
ститута.

Однако в деятельности на
родных университетов еще 
много нерешенных проблем. 
В первую очередь это ка
сается их тематики. В Том
ске не создано народных 
университетов или факульте
тов по истории КПСС, на
учному коммунизму, научно
му атеизму, по физическо
му, военно-патриотическому, 
эстетическому воспитанию. 
В 58 университетах, дейст
вующих в районах области, 
имеется только один факуль
тет по музыкальному искус
ству на базе Первомайской 
мудыкальной школы, лишь 
три факультета литературы 
и искусства и три — общей 
культуры. Не организованы 
факультеты по сценическо
му искусству, хотя в рай
онах действуют восемь на
родных театров и много дра
матических коллективов. 
Нет факультетов музыкаль
но-вокального, изобразитель
ного и прикладного искусст
ва. Неравномерно распреде
ляются по районам народ
ные университеты и факульт 
теты сельскохозяйственных 
знаний. Если, например, в 
Первомайском районе ра
ботают четыре университета: 
в райцентре для близлежа: 
щих хозяйств, в колхозах 
«Маян», «Рассвет», «Ис
кра», в Кожевниковском — 
.тоже в четырех хозяйствах, 
то в таких районах, как 
Молчановский, Парабель- 
ский, Александровский, нет 
ни одного народного универ
ситета сельскохозяйствен
ных знаний.

По одному-двум занятиям 
провели народный универси
тет геологических знаний 
А.лександровской нефтераз
ведочной экспедиции, фа
культеты научного атеизма 
и сельскохозяйственных зна
ний Зырянского народного 
университета*, факультет 
правовых. знаний Чаинского 
народного университета.

■уровень учебно-воспита
тельной работы некоторых 
народных университетов ни
зок, формы и методы заня
тий однообразны, они чаще 
всего сводятся к выступле
ниям лекторов. Редко прак
тикуются семинарские ди
спуты, встречи с учеными, 
передовиками производства, 
экскурсии.

В некоторых народных 
университетах преобладает 
случайная аудитория, среди 
слушателей мало рабочих, 
колхозников, молодежи. Фа- 
культут литературы и ис
кусства Асиновского народ
ного университета не знако
мит слушателей' с планами, 
поэтому посещаемость заня
тий здесь низкая.

В феврале в Колпашеве 
и Томске провдли кустовые 
совещания ректоров и дека
нов народных университе

тов. Их участники высказа
ли некоторые претензии в 
адрес областной конторы и 
особенно Каргасокского от
деления по прокату кино
фильмов на несвоевремен
ную доставку фи.чьмов, Го
ворилось и б том, что от
дельные присылаемые филь
мы не соответствуют- теме. 
Высказаны просьб* к дру
гим областным организациям 
и ведомства*.

С каждым годом увели
чивается количество народ
ных университетов, все боль
ше отраслей знаний вклю
чается в тематику факульте
тов. Это требует более кон
кретного и квалифицирован
ного руководства универси
тетами со стороны различ
ных управлений и ведомств. 
К примеру, народными уни
верситетами здоровья обяза
ны квалифицированно руко
водить облздравотдел и его 
отделы на местах. Все забо
ты о деятельности народных 
университетов педагогиче
ских знаний должны взять 
на себя областной, город
ские и районные отделы на
родного образования. Обла
стному управлению культу
ры, а также отделам куль
туры райисполкомов необ
ходимо больше внимания 
уделять созданию и работе 
народных университетов 
культуры в районах обла
сти. Необходимо всем пар
тийным. общественным орга
низациям и ведомствам при
нять конкретные меры по 
улучшению учебно-воспита
тельной работы в народных 
университетах по соответст
вующим отраслям знаний.

В оставшееся до конца 
учебного года время на всех 
факультетах во всех народ
ных университетах нужно 
уделить самое серьезное 
внимание пропаганде ленин
ского теоретического насле
дия, Тезисов ЦК КПСС к 
100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина, материалов III 
Всесоюзного съезда колхоз
ников.

Уже теперь необходимо 
вести подготовку к новому 
учебному году, определить 
профиль новых народных 
университетов, преподава
тельский состав, учебные 
программы, а также' состав 
будущей аудитории.

Долг партийных комите
тов. профсоюзных, комсо
мольских организаций, ве
домственных отделов и уп
равлений, организаций об
щества «Знание»—прояв
лять постоянную заботу о 
каждом народном универси
тете, о создании в нем пре
подавательского коллектива 
из числа лучших представи
телей научной, технической, 
творческой интеллигенции, 
всячески поощрять благо
родный труд энтузиастов 
пропаганды политических и, 
научных знаний; •

Н. ХРУЛЬ, 
инструктор отдела про
паганды и агитации 
Томского обкома КПСС.

сообщения
и з  з а  р у б е ж а

РАСТУТ РЯДЫ ПОРП

З А Г О В О Р  П Р О Т И В  
НЕЗАВИСИМОСТИ КИПРА

ВАРШАВА, 18 марта. 
(ТАСС). Для Польской объ
единенной рабочей партии 
минувший год характеризо
вался дальнейшим количест
венным и качественным ро
стом ее рядов, пишет сегодня 
«Трибуна, люду».

На 1 января 1970 года 
ПОРП насчитывала свыше 
2.013 тысяч членов и 187 
тысяч кандидатов партии. В 
течение прошлого года пар
тия выросла почти на 100 
тысяч.

Сейчас свышё 57 процен
тов членов и кандидатов 
партии — люди в возрасте 
до 40 лет. Законченное сред
нее и высшее образование 
имеют теперь 34 процента 
>̂ ленов и кандидатов ПОРП. 
Среди общего числа членов 
и кандидатов партии 40,2 
процента составляют рабо
чие, 11,4 процента кре
стьяне и 42,8 процента — 
работники умственного тру
да.

И Н Т Е Р В Ь Ю  
В А Л Ь Т Е Р А  У Л Ь Б Р И Х Т А

БЕРЛИН, 18 марта, 
(ТАСС). Председатель Госу
дарственного совета ГДР 
Вальтер Ульбрихт, касаясь 
предстоящей встречи глав 
правительств обоих герман
ских государств в Эрфурте, 
заявил: «Мы можем желать 
этим переговорам только ус
пеха с тем, чтобы они стали 
исходным пунктом дальней
ших переговоров относитель
но договора об отношениях 
без какой-либо дискримина
ции, базирующихся на осно
ве международного права».

В интервью французской 
телевизионной компании 
«Ажанс франсэз д’Имаж»

В. Ульбрихт указал на необ
ходимость положить начало 
новым отношениям между 
ГДР и ФРГ. Он отметил, что 
для достижения нормальных 
отношений необходимо, что
бы Бонн проводил политику, 
отвечающую интересам мира 
И демократии.

Как подчеркнул Предсе
датель Государственного со
вета ГДР, отношения мирно
го сосуществования требуют, 
чтобы ГДР и ФРГ взаимно 
признали друг друга в меж
дународно-правовом плане и 
чтобы было покончено со 
всеми реваншистскими при
тязаниями.

Над маленькой островной 
Республикой Кипр снова 
сгущаются тучи. Вечером 
15 марта, ровно через не
делю после злодейского по
кушения на президента рес
публики Макариоса, был 
убит бывший министр внут
ренних дел и обороны Кип
ра Поликарпос Георгаджис. 
Его убийцы были вооруже
ны винтовками и пулеметом. 
Иностранная печать полна 
различных предположений 
относительно того, кто орга
низовал это убийство. Толь
ко английские газеты назва
ли четыре возможных ва
рианта. По их мнению, это 
могли быть афинская правя
щая хунта или греческий 
генерал Гривас, у которою 
сохранились теснейшие свя
зи с фашистским подпольем 
на Кипре. Это, по мнению 
той же печати, могла быть и 
греческая секретная служба, 
желавшая убрать Георгад- 
жиса с Чюлитической сцены. 
Но в качестве наиболее ве
роятных организаторов по
следнего политического
убийства называют запре
щенную террористическую 
организацию «Националь
ный фронт», которая тоже 
связана и с Афинами, и с 
разведками некоторых им
периалистических держав. 
Георгаджис стоял за сохра
нение независимости Кипр
ской Республики. А «Нацио
нальный фронт» выступает 
за ликвидацию республики 
и присоединение Кипра к 
Греции и поклялся ■ «любы
ми средствами устранять 
все препятствия» на пути к 
такому решению. Активиза

цию экстремистских элемен
тов и усиление их террори. 
стической деятельности свя
зывают также с пребывани
ем на Кипре большого числа 
реакционных офицеров гре
ческой армии.

Компетентные кипрские 
власти сейчас ведут следст
вие по делу о покушении на 
президента Макариоса и об 
убийстве Георгаджиса. И до 
того, как будут объявлены 
результаты следствия, мы 
не станем гадать, кто имен
но из {пипериалистичрской 
агентуры на Кипре был не
посредственным организато
ром этих преступлений.

Но уже сейчас совершен
но очевиден факт, более 
важный, чем все подробно
сти. Покушения и убийства 
на Кипре происходят на фо
не более широкого империа
листического заговора про
тив независимости Кипрской 
Республики. Кипрская газе
та «Харавги» сразу же пос
ле покушения на президен
та Макариоса писала, что 
это преступление лишь 
часть заговора, цель которо
го путем убийств политиче
ских деятелей создать в 
стране атмосферу анархии 
и хаоса, а это должно было 
«послужить предлогом для 
вмешательства иностранных 
государств» и ликвидации 
независимости Кипра.

Сообщения из Никозни 
дают основания полагать, 
что целью покушения на 
президента Макариоса был 
государственный переворот 
и установление военной дик
татуры, которая разгромила

бы демократические силы 
страны, физически истреби
ла бы политических деяте
лей, выступающих за неза
висимость Кипра, и тем са
мым расчистила бы путь 
для «решения» кипрского 
вопроса в интересах НАТО.

Советский Союз в заявле
нии ТАСС от 17 февраля 
обратил внимание мировой 
общественности на усиление 
деятельности террористиче
ской организации «Нацио
нальный фронт» и других 
реакционных сил, связанных 
с греческой хунтой и нахо
дящихся в услужении аг
рессивного Североатланти
ческого блока.

Обстановка на Кипре 
серьезно обострилась. Про
грессивная партия трудово
го народа Кипра (АКЭЛ) за
явила, что «Кипр пережи
вает критические дни». Она 
призвала кипрский нйрод 
«сплотиться вокруг прези
дента Макариоса в неруши
мый фронт и решительно 
бороться за спасение Кип
ра». Все советские люди 
поддерживают эту борьбу 
патриотов. Позиция нашей 
страны еще раз была под
тверждена в упомянутом за
явлении ТАСС. Советский 
Союз решительно выступает 
в поддержку независимости, 
суверенитета и территори
альной целостности Респуб
лики Кипр, за ликвидацию 
иностранных военных баз на 
Кипре, за мирное решение 
кипрского ■ вопроса без вся
кого иностранного вмеша
тельства.

Л. ВЕЛИЧАНСКИИ, 
обозреватель ТАСС.

Признания президента
ВАШИНГТОН, 18 марта. 

(ТАСС). Президент Никсон 
выступил с заявлением, в 
котором остановился на по
пытках правительства ре
шить жилищную проблему 
в США.

В результате многолетней 
инфляции, сказал он, США 
не строят такого количества 
жилищ, которое необходи
мо для обеспечения граждан 
страны «подходящей кры

шей над головой». Прези
дент признал, что темпы 
жилищного строительства 
почти » два раза ниже уров
ня, необходимого для реше
ния проблемы жилья в 
США. Он был вынужден 
указать, что городские и 
сельские районы страны пе
реживают «упадок, порож
дающий преступность, ухуд
шение здоровья населения, 
безработицу и отчаяние».

В В А Ш И Н Г Т О Н Е  Н Е С П О К О Й Н О
ВАШИНГТОН. 18 марта. 

(ТАСС). Серия взрывов, 
происшедших в последнее 
время в общественных зда
ниях в различных городах 
страны, вызвала беспокой
ство правительства США. 
После очередной встречи ру
ководителей республикан
ской партии в конгрессе с 
президентом лидер респуб
ликанцев в сенате X. Скотт 
заявил, что «проблема без

опасности в стране достигла 
серьезных размеров и яв
ляется особенно острой в Ва
шингтоне».

Меры, разрабатываемые 
в Белом доме, предусматри
вают усиление охраны пра
вительственных зданий, кон
гресса, более жесткие прави
ла перевозки взрывчатых 
веществ и ряд других мер.

В то время, как президент 
обсуждал эту проблему с

республиканскими лидерами 
в конгрессе, полиция вынуж
дена'была эвакуировать зда
ние монетного двора мини
стерства финансов, располо
женное неподалеку от Бел'о- 
го дома. Эта мера предосто
рожности была принята пос
ле анонимного телефонного 
звонка с. предупреждением о 
том, что в здание монетного 
двора заложена бомба.

Премии за рост поголовья
в  постановлении ЦК 

КПСС и Совета Министров 
СССР «Об ускоренном ра.з. 
витии нефтедобывающей 
промышленности в Запад
ной Сибири» есть пункт о 
необходимости расширения 
сельскохозяйственного прог 
изводства в Тюменской и 
Томской областях. Жизнь 
выдвинула в качестве перво
очередной задачи необходи
мость наиболее полного 
обеспечения населения раз
вивающихся нефтедобываю
щих районов продовольстви. 
ем за счет производства на 
месте.

' За’ последние годы в 
сельском хозяйстве нашей 
области произошли замет
ные сдвиги. Повысилась 
урожайность основных сель
скохозяйственных культур, 
возросла продуктивность 
скота, больше продукции 
стало поступать на государ
ственные приемные пункты. 
Однако рост производ
ства продуктов животно
водства отстает от зада, 
ний пятилетки и не отвеча
ет возросшим требовани
ям, вызванным освоением 
нефтяных богатств к северу 
от Томска.

Одной из причин низких 
темпов увеличения произ
водства молока и мяса явил
ся крайне медленный рост 
дойного стада. За два по
следних года численность 
норов в нашей области воз
росла на 1,4 тысячи голов, 
всего на 2,1 процента. За 
этот же период выбраковано 
по различным причинам 
свыше 25 тысяч коров, т. е. 
более 35 процентов пого
ловья.

Естественно, дойное стадо 
требует обновления. Но во 
многих хозяйствах выбра
ковка коров значительно 
превышает зоотехнические 
нормы. Нередко коровы ста
новятся малопродуктивными 
лишь из-за несоблюдения 
зооветеринарных правил, 
бесхозяйственности.

В известной мере на вос
производстве стада ртрн- 
цательно сказывается и от
сутствие материальных сти
мулов, заинтересовывающих 
работников в росте пого
ловья. В результате в боль
шинстве хозяйств стремятся 
увеличить производство мо
лока и мяса лишь за счет 
повышения продуктивности, 
а важнейший резерв — рост 
поголовья —■ остается поч
ти неиспользованным.

На днях в целях повыше
ния материальной заинтере
сованности руководителей и 
специалистов колхозов в 
увеличении поголовья ко
ров областное управление 
сельского хозяйства разра
ботало рекомендации о по
рядке премирования за рост 
дойного стада.

Областное управление ре
комендует выдавать предсе
дателям, главным зоотехни
кам и главным ветврачам 
колхозов 10 процентов их 
должностного месячного ок
лада за каждый процент 
превышения численности 
среднегодового поголовья 
дойного стада наД макси
мальной численностью ко
ров в течение трех послед
них лет. Например, в 196'7 
году среднегодовое поголо
вье коров в колхозе состав
ляло 1.000 голов, в 1968 го
ду — 1.100, в 1969 стало 
1.050 коров. За основу в та
ком случае берется макси
мальное поголовье 1968 го
да. т. е. 1.100 голов. Управ
ляющим отделениями, зоо
техникам, веттехникЕм, за
ведующим фермами реко
мендовано выдавать 10 про
центов их месячного долж
ностного оклада за каждый 
процент перевыполнения 
плана-задания по ■ пого
ловью на конец года. '

Премиальные рекомен
дуется начислять один раз 
по' итогам года.

Однако, чтобы в колхозах 
не стремились содержать 
буренок лишь для счета, ус.

ловцями предусмотрена обя
зательность выбраковки ста
рых и малопродуктивных ко
ров в размере до 12 процен
тов чцсленнвсти дойного 
гурта.
' Чтобы новое положение о 

премировании вступило в 
СИ.ПУ, оно должно быть рас
смотрено на районных Сове
тах колхозов и утверждено 
непосредственно в хозяйст. 
вах.

За ”*рост и сохранность 
поголовья поощряются не 
только руководители ц спе
циалисты колхозов. В конце 
прошлого года областным 
управлением разработана и 
разослана в колхозы и сов
хозы рекомендация о допол- 
■нительной оплате дояркам, 
скотникам, пастухам и те
лятницам.

Дояркам, обслуживающим 
до 20 коров и нетелей, при 
получении не менее 95 про
центов здоровых телят ре
комендовано выдавать в 
конце года теленка в возра
сте одного-двух месяцев. 
Доярке, за которой закреп
лено от 21 до 35 коров н 
нетелей, аналогичная допла
та производится при усло
вии получения 92 процентов 
здоровых телят. Доярке, об
служивающей свыше 35 ко
ров, выдается теленок, если 
она получит от своей груп
пы не менее 90 процентов 
здоровых телят.

Аналогичные условия до
полнительной оплаты разра
ботаны д.ля скотников, па
стухов и телятниц. При же
лании премируемый может 
получить вместо теленка эк
вивалентное количество мя
са или денег.

В облсельхозуправлении 
считают, что новые условия 
материального стимулиро
вания будут способствовать 
росту поголовья скота, а 
следовательно, увеличению 
производства продуктов жи
вотноводства.

ФОТОВЫСТАВКА «АПН-69» Мишени Пентагона.
Фото г. Щербакова.

С Б И Т
ВОЗДУШ НЫ Й
ш п и о н

ХАНОЙ, 18 марта. 
(ТАСС). Бойцы вооружен
ных сил ДРВ сбили над тер
риторией провинции Нгеан 
еще один американский бес
пилотный разведыватель
ный самолет. Общее число 
американских самолетов, 
сбитых над территорией 
ДРВ, достигло 3.335.

АГРЕССО Р НЕ УН И М А Е ТС Я
АМ М АН, 18 марта. (ТАСС). 

Израильс:^ие агрессоры про
должают провокации на линии 
прекращ ения огня с Иордани
ей. Вчера израильская тя ж е
лая артиллерия, расположен
ная на оккупированны х Го
ланских высотах, подвергла 
обстрелу иорданский город 
Ирбид.

УСИЛИВАЮТ НАПРЯЖЕННОСТЬ
ПХЕНЬЯН, 18 марта. 

(ТАСС). Газета «Нодон еин- 
мун» публикует сегодня 
комментарий, в котором от
мечается, что американские 
империалисты и сеульские 
марионеточные власти, при
крываясь шумихой «об угро
зе с Севера», усиливают во
енные приготовления, кото
рые еще больще нагнетают 
напряженность на Корей
ском полуострове.

Газета отмечает, что во 
время недавней поездки в 
Южную Корею командующе
го вооруженными силами 
США в Японии велись пере
говоры об обеспечении быст
рой переброски на юг Кореи 
американских войск.

Начальник штаба сухопут
ных войск Южной Кореи, по
сетивший недавно Соединен
ные Штаты, также вел пере
говоры об усилении «боев.ой

готовности» южнокорейской 
армии.

Сдновременно, пишет га
зета, в последнее время ма
рионеточная клика Пак 
Чжон Хи проводит работу 
по перестройке аппарата 
вооруженных сил с целью 
приведения его в боевую го
товность.

«Нодон синмун» указыва
ет, что Соединенные Штаты 
завозят в Южную Корею 
различную военную технику 
и снаряжение с целью укре
пления армии сеульского ре
жима. Недавно в Южную 
Корею было доставлено не
сколько десятков трениро-; 
вечных самолетов и 15 реак
тивных истребителей. В этом 
году Соединенные Штаты 
окажут Южной Корее воен
ную помощь на сумму 180 
миллионов долларов.

К О З Л Ы  О Т П У Щ Е Н И Я
ВАШИНГТОН, 18 марта. 

(ТАСС). Зверская распра
ва, ,учиненная американски
ми солдатами и офицерами 
над мирными жителями юж
новьетнамской деревни Сонг- 
ми в марте 1968 года, начи
нает обрастать новыми фак
тами. 41 военное министер
ство сообщило вчера, что 14 
офицерам, включая двух ге
нералов. предъявлено обви
нение в «нарушений долга», 
«ложных показаниях» и «со
крытии факта преступле
ния». В числе обвиняемых 
— генерал-майор С. Костер, 
занимающий сейчас пост на
чальника известной в США 
военной академии 'Уэст- 
Пойнт.

Два года назад он коман

довал американской дивизи
ей, в которую входила р.ота, 
учинившая расправу в Сонг- 
ми. К ответственности при
влекается также бригадный 
генерал Д. Янг, который слу
жил помощником командира 
той же дивизии.

Руководитель следствен
ной группы военного мини
стерства заявил на пресс- 
конференции, что эти лица, 
как свидетельствуют показа
ния, «вольно либо невольно 
скрыли определенную ин
формацию относительно ин
цидента». В то же время он 
выразил свое «удовлетворе
ние» по поводу того, что 
сразу же после резни в Сон- 
гми об этом случае не знали 
ни за пределами командова

ния дивизии, ни в Вашингто
не.

Пентагон по-прежнему не 
отказывается от своих -уси
лий найти «козлов отпуще
ния». Известно, что fpasy 
же после преступления в 
Сонгми Пентагон пытался 
представить его как «еди
ничный и изолированный» 
инцидент, виновниками ко
торого были якобы н'!1зшие 
чины. Факты следствия, од
нако, заставили Пентагон не
сколько поднять «уровень 
ответственности» и предъ
явить конкретные обвинения 
командиру дивизии и другим 
старшим офицерам. Военные 
власти решили, по-видимо
му, замкнуть на этом цепоч
ку.
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Б е р е г и , сту д ен т, 
с в о й  д о м

Миллионы рублей вкла. 
Д1авает государство в вузов
с ко е  строительство. Наши 
общежития — прекрасные 
девятиэтажные здания, но
вая мебель, полный набор 
бытового сервиса. .Совсем 
недавно студенты стали хо
зяевами телецентра — сво
его, общежитского, одного 
из немногих в стране. Вро
де все есть для успешной 
учебы, для интересной жиз
ни. Но то ли от пресыще
ния, то ли от неразум'ения 
некоторые студенты отно
сятся к государственному 
имуществу прямо-таки вар
варски.

Нехорошая история про
изошла накануне первой пе
редачи студенческого теле
центра. Из кабеля связи 
общежитского телецентра с 
телевизорами на этажах был 
кем-то вырезан кусок метра 
в два. Материальный ущерб 
невелик, но факт тревож
ный. Мы расценили этот акт 
как крупное хулиганство. 
Задачу найти виновного по
лучили дружина и студсовет 
общежития. Этим же занял
ся и профком института. 
Сейчас кабель найден в од
ной из комнат, ведется 
следствие. Хулиганы не от
делаются легким испугом, 
можно сказать точно.

Подобные примеры в на
ших общежитиях, к сожале
нию, не единичны. Поэтому 
одним из направлений в ра
боте институтского профко
ма стала борьба за сохран
ность государственного иму
щества, поддержание внут
реннего порядка. Конечно, 
этими вопросами занимают
ся в основном студсоветы 
общежитий, для этого у них

достаточно прав и авторите
та, но. как в случае с кабе
лем, происходят иногда ис
тории, которыми занимается 
профком. В его арсенале 
меры как разъяснительные, 
так и принудительные, 
вплоть до исключения из 
вуза.

телей», в прошлом году 
впервые по общежитию ра
диотехнического факультета 
прошла с проверкой инвен
таризационная комиссия 
профкома. Были осмотрены 
все закоулки, жилые комна-

Засорился мусоропровод. 
Случилось это потому, что 
просто не умели обращаться 
с ним — толкали туда 
ящики от посылок, ста
рую одежду целиком. По
этому одной из форм 
работы профкома и студсо- 
ветов стало разъяснение, 
хотя, надо признать, это 
нужно было сделать раньше. 
На общежитские собрания 
мы пригласили работников 
административно - хозяйст
венной части института, ко
торые рассказали, как нуж
но пользоваться правильно 
оборудованием — лифтами, 
прачечными, мусоропрово
дом. С нынешними перво
курсниками студсоветы то
же провели инструктажи, 
на которых им было прямо 
заявлено: ' нарушителям пра
вил общежития не будет ме
ста среди своих товарищей. 
Это дало свои результаты: 
теперь с местами и. система
ми общего пользования дело 
несравненно лучше, чем 
прежде. '

Много мебели ломается 
студентами прямо в комна
тах, и часто не потому, что 
ломают специально, а пото
му, что вовремя не подпра
вят, не подремонтируют 
стул, стол, тумбочку. Чтобы 
заставить студентов посто
янно^ заниматься профилак
тикой своей Мебели, вы
явить злостных «разруши

ть!, кухни, душевые, под
вальные помещения. Список 
неисправностей, которые не 
могли быть устранены си
лами самих жильцов, на
правили в АХЧ института, 
а такие неисправности, как 
поломанный стул, оторван
ная дверная ручка, выбитое 
стекло, поручили устранить 
хозяевам комнат. Через де
сять дней эта комиссия про
шлась вновь по комнатам. 
Если бы оказались не вы
полнившие рекомендации 
комиссии, то жильцов 
попросту бы выселили. Но 
таких не оказалось. Стулья, 
столы и прочая мебель бы
ли аккуратно исправлены в 
мастерской, располагающей
ся в подвал^ общежития.

Поддержанию порядка, 
сохранению имущества спо
собствует соревнование меж
ду общежитиями, организа
тором которого является 
профком. Соревнуются по 
чистоте в комнатах и на эта
жах, по внутреннему поряд
ку. Раз или два в месяц жи
лищно-бытовая комиссия 
профкома проходит рейдом 
по этажам и комнатам. На 
основании заключения этой 
комиссии, а также с учетом 
текущего порядка по графи
кам санитарного состояния, 
определяются лучшее обще
житие, лучший этаж, луч
шие комнаты. Пять комнат, 
в виде приза пользуются ра
диолой «Ригонда».

Обычно много мебели, 
оборудования ломается, пор
тится в летние месяцы, ког
да студенты разъезжаются 
на каникулы, ’ практику, на 

• стройки области. В июле в 
общежитии новые жильцы 
— абитуриенты. Большинст
во из них с полной ответст
венностью относится к сво
ему делу, но есть и времен
ные, которым все •едо лам
почки», как говорят. Чтобы 
не допустить безобразий, 
которые бывают во время 
вступительных экзаменов, 
назначается летний студсо
вет, в который входят ста
рожилы общежития. Студсо
веты работают в тесном кон-
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ЕЩЕ ОДНА 
ПОБЕДА

СТОКГОЛЬМ, 19 марта. 
(Спец. корр. ТАСС). Сбор
ная СССР по хоккею одер
жала еще одну победу на 
чемпионате мира — над 
командой Чехословакии — 
3:1 (1:0, 0:1, 2:0). Шайбы 
в советской сборной забили: 
Мальцев, Викулов и Ники
тин.

Е С Т Ь  6 0 0  К И Л О Г Р А М М О В !
МИНСК, 18 марта. 

(ТАСС). Студент из гюрода 
Шахты Василий Алекхеев 
первым из штангистов дос
тиг казавшегося недавкчэ 
фантастическим рубежа в* 
600 кг. Он показал этот вы
дающийся результат в сум
ме троеборья на междуна
родном турнире на Кубок 
дружбы, улучшив на 5 кг 
свой прежний мировой ре

корд, установленный два 
месяца назад. Он поднял в 
жиме 212,5, в рывке 170, а 
в первом подходе толкнул 
217,5 кг.

Чемпион мира в первом 
тяжелом весе штангист из 

■ Эстонии Ян Тальтс оказал
ся сильнейшим в своей ве
совой категории, набрав в 
тро'еборье 540 кг.

24-летний мелиоратор

Тартуского совхоза Карл 
Утсар тоже вписал свое 
имя в таблицу мировых ре
кордов. Сегодня, выступая в 
турнире штангистов на Ку
бок дружбы, этот атлет пер
вого тяжелого веса вырвал 
штангу весом 161,5 кг. Но
вый рекорд мира на 0.5 кг 
■выше прежнего, принадле
жавшего финну Кауко Кан- 
гасниеми.

такте с приемной комиссией 
и комендантами. Был такой 
случай прошлым летом: аби
туриенты баловались ножи
ком — кидали его в дверь. 
Члены студсовета, поймав 
нарушителей на месте «пре
ступления», поставили перед 
приемной комиссией вопрос 
о возвращении им докумен
тов. ]И этим нарушителям 
пришлось распрощаться с 
мечтой о вузе.

Как-то на одном из засе
даний ректората похвалили 
профком за помощь в наве
дении порядка, сохранении 
имущества. Действительно, 
успехи есть, это признала и 
городская комиссия. Но на
ши возможности мы исполь
зуем еще далеко не пол
ностью. Например, нечетко 
определены обязанности де
журных по этажам. Они 
смотрят только за порядком, 
а за сохранность имущества 
не несут никакой ответст
венности. Получается. так — 
разбита раковина, а студсо- 
вету спросить не с кого.

Общежитие — дом сту
дента, и в нем мы должны 
быть сами хозяевами. И хо
зяевами бережливыми.

, А. ФРИЦЛЕР, 
председатель профкома 
Томского института ра
диоэлектроники и элек

тронной техники.

УРОКИ СПАРТАКИАДЫ

АВТОМОБИЛЮ
ОКАЗАНА ГЮМОЩЬ

После длительного про
бега резина автомобильных 
шин часто расслаивается. 
Ее можно быстро и надежно 
восстановить по методу со
трудников НИИ Министер
ства автомобильного тран
спорта УССР. С помощью 
разработанного^ ими ориги- 
НЙрДьн о го  устройства после
довательно производятся 
процессы очиснки, нанесения 
клея и сушки шин. Затем 
изделие ' взалканизируется. 
Устройство рекомендуется 
для использования в авто-^ 
хозяйствах.

• (ТАСС).

Письмо S редакциш

ЧИТАТЕЛИ
БЫВАЮТ
РАЗНЫЕ

На абонементе областной 
библиотеки имени А. С. 
Пушкина ежегодню берут 
к н и г и  7 —8  тысяч .томичей. 
Фонд насчитывает 60 тысяч 
книг, ежегодно поступает до 
6 тысяч новинок. Казалось 
бы, фонд должен расти, но 
увы...

Из 7 тысяч читателей 
1969 года 1..5О0 человек 
не вернули книги в < библио
теку, в среднем у каждого 
из них осталось по 3 —4 
книги. И так ежегод
но! Как правило, опреде
ленной категорией читате
лей не возвращаются и рас
хищаются самые .нужные, 
самые ценные книги.

А есть и такие читатели. 
В 1969 году пенсионерка 
А. П. Кульменева часто по
сещала библиотеку. 16 ию
ня библиотекари заметили, 
что она положила в сумку 
две книги, не записанные в 
формуляре. Сходили к ней 
домой. В прекрасном поли
рованном книжном шкафу 
обнаружили 98 книг со 
штампом «Областная биб
лиотека». Пришлось выз
вать такси, чтобы доставить 
книги обратно.

Для обеспечения сохран
ности книж1№1х фондов и 
повышения материальной 
ответственности читателей 
за порчу и утерю библио
течных книг Министерство 
культуры СССР совместно 
с секретариатом ВЦСПС 
гчвердило новые «Привила 
пользования массовой биб
лиотекой».

Теперь, если читатель не 
выполнит требования о воз
врате- книги, библиотека 
взыщет 'с него пятикрат-, 
ную стоимость книги.

Пусть неаккуратные чи
татели не удивляются, если 
в скором будущем у них из 
зарплаты удержат 25—30 
рублей в пользу библиоте
ки.

К. МЯЧИНА, 
заведующая абонемен. 
том областной библиоте
ки имени А. С. Пушкина.

В выставочных залах 
Москвы с большим успехом 
проходит художественная 
выставка «Советская Рос
сия», посвященная 100-ле
тию со дня рождения В. И. 
Ленина.

На выставке пртдстйвле- 
но около четырех тысяч 
лучших произведений ху
дожников Российской' Феде
рации, отображающих жизнь 
и революционную деятель, 
ность Владимира Ильича 
Ленина, ^ероику революци- 
ойнбй ■ оорьВы, созидатель
ный ;груд  ̂советского народа 
по претворяйте-в жизнь за
ветов Ильича.

НА СНИМКЕ: картина
томского художника Г. Ла- 
манова «Саша», экспонируе
мая на республиканской вы
ставке «Советская Россия».

ПОГОДА
Сегодня по Томской об

ласти ожидается небольшая 
облачность, преимуществен
но без осадков, ветер юж
ный, 7 —12 метров в се
кунду, температура днем —
2 градуса тепла—3 градуса 
мороза

В Томске — небольшая 
облачность без осадков, ве
тер южный, 7 — 12 метров в 
секунду, температура днем 
— о— 2 градуса мороза.
21—22 Марта—по области 

небольшая облачность без 
осадков, ветер южный, 7 — 
12 метров в секунду, темпе
ратура ночью — 9 — 14 гра
дусов мороза, днем — от 3 
градусов теплая до 2 граду
сов мороза.

Прошли финальные стар
ты IV зимней Спартакиады 
народов РСФСР. Эти сорев
нования привлекли миллио
ны любителей зимних видов 
спорта, способствовали выяв
лению молодых спортсменов, 
которым в ближайшем буду
щем предстоит защищать 
честь нашей страны на меж
дународных соревнованиях.

Финальной части спар
такиады предшествовали зо
нальные соревнования. Ка
ковы же итоги выступлений 
в них ТОМСКИХ спортсменов? 
Соперниками томичей были 
сборные команды Алтайско
го и Красноярского краев. 
Кемеровской, Иркутской, 
Новосибирской, Омской об
ластей и Тувинской АССР. 
В программе спартакиады 
Сибири были те же виды 
спорта, что и в финале: 
лыжные гонки, конькобеж
ный и горнолыжный спорт, 
фигурное катание, прыжки 
на лыжах, лыжное двое
борье, биатлон, хоккей и 
хоккей с мячом.

Говорить о прыжках на 
лыжах и лыжном двоеборье 
много не приходится: сорев
нования проводились в Том
ске, и многочисленные бо
лельщики воочию могли 
убедиться в успехах своих 
земляков. Они не были слу
чайными, поскольку эти ви
ды спорта получили доста
точное развитие в нашей 
области.

Каждый год в Томске вы
растают способные спорт
смены. Так было и нынче, 
когда победителями спар
такиады стали молодые 
Т. Ярмухаметов и Ю. Охо- 
тин, впервые выполнившие 
нормативы мастеров спорта 
в прыжках с трамплина, 
двоеборец В. Коновалов. 
Однако обрльщатьеяоуввеца- 
ми нельзя. Взять хотя бы 
кемеровчан. В Кемерове по
строен 60-метровый трам
плин, имеются тренерские 
кадры. В этом городе про
живает серебряный призер 
нынешнего чемпионата ми
ра по двоеборью Н. Ногови
цын. Растет мастерство но
восибирских и красноярских 
прыгунов и двоеборцев.

Наиболее массовыми и 
представительными были со
ревнования по лыжным гон
кам. проводившиеся в Крас
ноярске. Около двухсот

участников, из них 70 ма
стеров спорта, боролись за 
путевки в финал. Здесь на
ряду *со сборными команда
ми краев и областей высту
пали команды сельских 
спортсменов, которые также 
давали зачетные очки.

Томские лыжники на 
этих соревнованиях вы
ступили неудовлетворитель
но. Достаточно сказать, что 
чемпион областной к)билей- 
ной спартакиады мастер 
спорта В. Арляпов в гонке 
на 15 километров был лишь 
тридцатым, а на 30-кило
метровой дистанции занял 
22-е место. И он оказался 
лучшим из томичей. Что же 
говорить о других участни
ках команды, которые до
вольствовались местом в 
4-м, 5-м и даже 6 -м десятке! 
Слабо выступили томичи и 
в эстафете 4x 1 0  километ- 
рюв (7-е место), проиграв 
победителям — кемеровча- 
нам более шести минут. Ма
ло порадовали своими успе
хами и женщины-гонщицы. 
Так, лучшая из' томичек 
Н. Парамонова на 5-кило
метровой дистанции была 
19-й, а на дистанции 10 
километров ветеран томско
го спорта Л. Даниленко за
няла 27 -е место.

В эстафетной гонке 4 x 5  
километров томская коман
да заняла седьмое место, 
проиграв команде Новоси
бирской области около 10 
минут!

В целом наши гонщики не 
принесли в спартакиадную 
копилку Томской области 
ни одного очка! Несколько 
успешнее выступила наша 
команда сельских спортсме
нов, которая в своей группе 
заняла третье место. В чем 
же причины такого выступ
ления томских гонщиков? 
Прежде всего в недоста
точном внимании к лыжно
му спорту со стороны -спор
тивных обществ и ведомств. 
Томскую область на зональ
ных соревнованиях пред
ставляли лишь гонщики 
«Буревестника». «Труда», 
«Урожая» и «Янтаря».

А где лыжники .«Спарта
ка», «Динамо», «Трудовых 
резервов». Томского гарни
зона? Очень мало в коман
дах молодых, перспектив
ных спортсменов. Не все

благополучно и с учебно
тренировочным процессом.

Порадовали своими ус
пехами наши фигуристы, 
которые соревновались в 
барнаульском Дворце спор
та. Они заняли третье ме
сто, пропустив впереди себя 
лишь команды Омской и 
Новосибирской областей, в 
которых много мастеров. 
Успешно выступили в оди
ночном катании кандидаты 
в мастера спорта О. Борт- 
нюк, Т. Куцановская и 
А. Рыбин, а в парном ката
нии — О. Фартыгина и 

’ Н. Пашинцев.
Думается, что спортивные 

общества «Труд» и «Буре
вестник», культивирующие 
фигурнре катание) закре
пят достигнутые успехи и 
сумеют в ближайшем буду
щем подготовить спортсме
нов высокого класса.

Как и фигуристы, третье 
место в зоне заняли томские 
хоккеисты. Команда была 
представлена дублирующим 
составом «Янтаря» и в фи
нале сумела победить силь
ных соперников из Алтай
ского края и Иркутской об
ласти (6:5, 6:4).

Четвертое место ■ по зоне 
заняла томская команда по 
хоккею с мячом. Соперни
ками спартаковцев были 
хоккеисты, выступающие в 
чемпионате страны в выс
шей лиге,—иркутский «Ло. 
комотив»
«Шахтер»,

конькобежцы, которые ср>е- 
ди семи участвующих кол
лективов заняли шестое ме
сто и дали 56 зачетных оч
ков, в то время как коман-' 
да Иркутской области — 
победитель зоны — сумела 
набрать 287 очков. И здесь 
причина отставания та же, 
что и в слаломе. Не культи
вируют конькобежный спорт 
«Трудовые резервы», «Ди
намо», «Спартак», в городе 
ощущается нехватка специа
лизированных катков - и тре
нерских кадров. Мало про
водится соревнований. За. ■ 
быть! состязания на простых 
коньках — доступная фор
ма для многих. Не занима
ются конькобежным спор
том в общеобразовательных 

. школах.
И, наконец, о последнем. 

виде прюграммы спартакиа
ды — биатлоне. Проводи
мые в г. Новосибирске со
ревнования продемонстриро
вали заметный рост сибир
ских биатлонистов. К сожа
лению, этого нельзя ска
зать о томской команде. То
мичи в этих соревнованиях 
заняли последнее место, не 
завоевав ни одного (!) очка. 
И этого нужно было ожи
дать. Уже первенство по 
биатлону, которое входило 
в программу областной зим
ней спартакиады, показало, 
что этому виду спорта не 
придается должного внима
ния. Соревнования- --------  как в

кемеровский обществах, так и между ни-
красноярский ми не проводятся, ощу-

«Енисей». И четвертое ме; щается острый недостаток в 
сто томичей в столь имени- оружии и боеприпасах Об 
той «компании» весьма по- ластная федерация (предсе

датель Б. Плотников) слабочетно
Большего можно было 

ожидать от наших слаломи
стов, которые среди шести 
команд в сибирской зоне за
няли лишь пятое место.

пропагандирует
спорта. этот вид

Штаб по проведению IV 
зимней Спартакиады наро-

Правда, как всегда, уверен- Д®® РСФСР подвел общие
ног выступил наш ветерйй итога выступлений обла-
мастер спорта Д. Карташов, краев и АССР в этом
занявший четвертое место., ^весовом комплексном ме- 
в слаломе и седьмое — в роприятии. Томская область
слаломе-гиганте. Дал1Н за- среди сибирских организа-
четные очки П. Няшин и заняла общее шестое
В. Старовойтова. К сожа- место, набрав в сумме 350
лению, другие участники в очков. Такое положение ни
зачет не попали. Причина ® коей мере не может
слабого выступления том- Удовлетворить спортивную
ских слаломистов в том, общественность. Итоги спар-
что этот вид .спорта культи- такиады должны быть тща-
вируется лишь в «Спарта
ке» да отчасти в «Буревест
нике». В других же обще, 
ствах он «вне игры».

Продолжают огорчать

тельно изучены. Надо при
нять меры по развитию 
зимних видов спорта в обла
сти..

О. МИРЕЦКИИ.
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но ускорить воспроизводст- вой; ШишкиНЕОБЫЧНЫЕ КЕДРЫ
На сто лет раньше обыч

ного созревает кедр, выра
щенный учеными Дальне
восточного научно-исследо
вательского института лес
ного хозяйства. Этот факт 
по просьбе корреспондента 
ТАСС комментирует заведу
ющая отделом селекции и 
семеноведения института, 
кандидат сельскохозяйствен
ных наук Н. В. Кречетова:

— Кедр корейский — 
ценная порода деревьев 
дальневосточной тайги. Его 
древесина широко исполь
зуется в строительстве, вкус
ны и питательны кедровые 
орехи. В естественных усло
виях он начинает плодоно
сить на 105—120-м году 
жизни. А нельзя ли сокра
тить сроки созревания се
мян кедра, чтобы значитель

но деревьев?
На нескольких опытных 

плантациях ученые-лесово
ды сделали более 20  тысяч 
прививок черенков элитного 
кедра на сосне, лиственнице 
даурской, японской и евро
пейской. И вот многолетний 
поиск увенчался успехом. 
Привитый кедр начал пло
доносить на пятом году 
жизни. Получены высокока
чественные семена с хоро
шей наследственной осно-

с кедровыми 
орехами растут на молодых 
деревцах метровой высоты. 
Их удобно заготавливать.
, Наш институт, говорит 

Н. в. Кречетова, отправил 
во все лесхозы Дальнего 
Востока рекомендации по 
закладке семенных прив1и- 
вочных плантаций.

(ТАСС).
Хабаровск.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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20-40,

20 м ар та
«Золотая карета».

Ш Ш
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Развязка» — 

9, 10-40, 12-20, 14. 15-40, 17-20, 
19, 20-40, 22-20.

Малый зал — «Карточный  
домик» —9, 10-45. 12-30. 14-15, 
16, 17-45, 19-30, 21-15.

Зал кинохроники. К 100-ле
тию со дня рождения В. И. 
Ленина: «Ленин в Польше» — 
14-20, 19-40. «Запрещенный
вулкан» — 13-15, 18-35, 21-25. 
С б орник  м у л ь ти п л и к ац и о н н ы х  
ф и льм ов: «Маугли», «Послед
няя охота Акслы», «Светля
чок» № 7 — 9-30, 10-45, 12
16- 05. 17-20.

ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Развязка»

— 9, 10-45, 12-30, 14-15, 16
17- 45. 19г30, 21-15.

Зелены'й зал «Карточный  
домик» — 11-15, 13. 14-45
16-30, 18-15, 20, 21-45. Для д е 
тей  — Сборник фильмов — 
9-05. 10-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Времена 

землемеров» — 9, 10-45, 12-30 
14-15. 16, 17-45, 19-30, 21-15. ’

Малый зал — «Карточный  
домик» — 9, 10-50,, 12-40, 14-30 
16-20. 18-10, 20, 21-50. На у д 
ли н ен н о м  сеан се  д ем о н стр и 
р у е т с я  ф и льм  «Встреча на 
орбите».

«ПИОНЕР»
П р ем ьер а  н ового  х у д о ж е с т 

вен н ого  ф и л ь м а  «Сокровища 
п ы лаю щ и х скал» — 9 10-40
12-20, 14, 15-40, 17-20. С еансы

д л я  в зр о с л ы х  — 19,

«СИБИРЯК»
«Сказка о Мальчише-Кибаль- 

чише» — 9-30, 11. «Невероят
ный Иегудиил Хламида» —
12-30. 14-20, 16-10, 18, 19-50.
21-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Подростки» (две серии) — 
18, 21.

д о м  КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 

«Секретная миссия» — 17.
19, 21.

д о м  КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Ленин в Польше» — 17-15. 
«Ш ахматная новелла» — 19.
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I  Областной драматический театр |
I  Премьера спектакля . . , =
1 Б. Рабкин 1

99Бессмертный дозор̂^

в =
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Е 14 и в 19 час. 30 мин., . =
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Томский медицинский ин
ститут в воскресенье, 22 
марта, проводит

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ 
ДВЕРЕЙ

для учащихся старших клас
сов и выпускников средних 
школ и приглашает всех 
желающих в биологический 
корпус института (ул. Учеб
ная, 39), к 10 час. утра.

|im n iiiiiiiiiiiiiiiiiiim m iiiim iiim i..... .

I Уважаемые I 
I томичи! 1

21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Ангел в тюбетейке» — 18,

20, 22.

Уважаемые покупатели!

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ПЯТНИЦА, 20 марта

19.00. Э кран  — ш кольни кам . 
ШТС «Старт». 19.30. , Ф ильм  
«Граница, 22 ию ня» . 19.40. «По
к а зы в а е м  сел ь с к о е  сам о д ея
тел ьн о е  и скусство » . П еред ача 
п ер в ая . 20.20. Ф ильм  « З д р а в 
ствуй , Ю рий Д м итриевич». 
20.30. Н овости. 20.45. Х удож е
ствен н ы й  ф и льм  «Дело Р у м я н 
цева». 22.20. У н ас  в  гостях  
Г о сударствен н ы й  о р к е с т р  н а 
родн ы х  и н стр у м ен то в  Узбеки-

в магазине «Янтарь» в большом выборе обру
чальные кольца с корундами, изделия из весового 
серебра, подстаканники с чернью, столовые принад
лежности.

Продаются женские наручные часы — 
«Чайка», «Заря», «Слава», «Луч», а также золо
тые браслеты для часов.

Адрес магазина: г. Томск, проспект имени Лени
на, 107.

МЕНЯЮ благоустроенную 
трехкомнатную квартиру в 
г. Ангрене Ташкентской об
ласти на равноценную или 
двухкомнатную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, те
лефон № 4-26-31.

Трамвайно -троллейбусное 
управление

ПРОИЗВОДИТ НАБОР

стан а .

01.30.
хоккею .

МОСКВА
Ч ем п и онат м и р а  
СССР — Ш веция.

п е р е р ы в а х  — «Н овости».

Детским яслям № 5 тре
буются дневная й ночная ня
ни.

Обращаться 
ул. Сибирская, 88 .

г. Томск,

Первый трест столовых
ПРОИЗВОДИТ НАБОР

на месячные курсы киоске
ров, лоточниц, буфетчиц.

Здесь же производится 
прием учеников поваров, 
учеников кондитеров и уче
ников бухгалтеров.

Принятым выплачивается 
стипендия.

Обращаться: г. Томск, На
бережная реки Ушайки, 18, 
отдел кадров.

Томская мебельно-зер
кальная фабрика продает 
круглошлифовальный станок 
для коленвалов.

Обращаться: г. Томск, те
лефон № 29-05-00.

2 — 1

на курсы водителей троллей
бусов и трамваев.

Принимаются лица не мо
ложе 18 лет, прошедшие ме
дицинскую комиссию, с об
разованием не ниже 7 клас
сов.

Коммунально-строительно
му техникуму требуются: 
штукатур-маляр, художник, 
столяр и кочегар.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Обруб, 4.

Принятые обеспечиваются 
стипендией в размере 60 
рублей в месяц.

Срок обучения — 6 меся
цев.

Занятия проводятся с 
рывом от производства.

За справками обращаться: 
г. Томск, ул. Енисейская, 
33, отдел кадров, телефон 
№ 4-23-48.

от- =

Если ваши наручные или карманные часы отка
зали в работе, обратитесь в наши мастерские кото
рые расположены:

Томск-1, магазин «Спутник»;
улица Герцена, 72;
проспект имени Ленина, 52;
переулок Нахановича. 10. Дом быта'
универмаг:
центральный рынок;
переулок Тихий, 20-а;
Томск-П, ул. Вокзальная;
жилмассив по Иркутскому тракту (првмышлен- 

ный магазин);
студгородок, ул. Нахимова, 14-а, корпус № 8.

и  НАСТЕННЫЕ ЧАСЫ ВАМ 
ОТРЕМОНТИРУЮТ В МАСТЕРСКИХ:

переулок Тихий, 20-а; 
переулок Нахановича, 10, Дом быта- 

■ улица Герцена, 72.
г а р а н т и й н ы й  р е м о н т  ч а с о в  в с е х

ОТЕЧЕСТВЕННЫ Х М АРОК ПРОИЗВОДИТСЯ 
в  МАСТЕРСКИХ:

переулок Нахановича, 10, Дом быта; 
улица Герцена, 72.
Квалифицированные мастера произведут чистку, 

смазку, замену деталей, настройку хода часов и вы
дадут гарантию на 6 месяцев.

ЗАПРАВКУ ШАРИКОВЫХ РУЧЕК МОЖНО 
ПРОИЗВЕСТИ В МАСТЕРСКИХ:

переулок Тихий, 2®-а;
жилмассив по Иркутскому тракту (промышлен

ный магазин):
переулок Нахановича, 10, Дом быта;
улица Герцена, 72;
улица Нахимова, 15-а, корпус № 8 .
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